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27 октября член Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин приг 
нял в Кремле временного 
поверенного в делах Демо
кратической республики 
Вьетнам By Тоана и времен
ного поверенного в делах 
Республики тЪжный Вьет
нам Као Ван Хунга. Состояв
шаяся беседа проходила в 
сердечной и дружественной 
обстановке.

Вьетнамские представите
ли передали текст заявления 
правительства ДРВ от. 26 
октября о положении дел на 
переговорах по урегулиро
ванию во Вьетнаме. Руко
водствуясь этим заявлением, 
By Тоан и Као Ван Хунг 
подчеркнули, что линия

СШ А на переговорах яв
ляется попыткой уйти от 
соглашения и затяну.ть воен
ные действия; они подтвер
дили стремление прави
тельств ДРВ и РЮВ сделать 
все необходимое для восста
новления мира во Вьетнаме 
на основе обеспечения на
циональных прав вьетнам
ского народа.

А. Н. Косыгин заявил, 
что мужественная борьба 
вьетнамского народа и 
впредь будет пользоваться 
поддержкой со стороны Со
ветского Союза, всего со
ветского народа.

С советской стороны было 
подчеркнуто, что Советский 
Союз, верный ленинским 
принципам внешней полити
ки, поддерживает усилия, на

правленные на быстрейшее 
прекращение войны, развя
занной Соединенными Шта
тами против вьетнамского 
народа. Продолжение этой 
войны способно привести 
лишь к новым жертвам и 
разрушениям, однако не 
сможет помешать торжест
ву правого дела вьетнамско
го народа.

Была выражена надежда, 
что переговоры по урегули
рованию во Вьетнаме будут 
продолжены и приведут к 
скорому подписанию согла
шения о прекращении вой
ны. Это отвечало бы интере
сам не только вьетнамского 
и американского народов, но 
и интересам дела мира во 
всем мире.

(ТАСС).

В ЦЕН ТРАЛЬН О М  КОМ ИТЕТЕ КПСС И СОВЕТЕ М ИН ИСТРО В СССР

О цльнейшем усилении работ по мелиорации 
з & е л ь  и улучшении использования

- \ т  '

орошаемых и осушенных земель
Центральный Комитет 

КПСС и Совет Министров 
СССР приняли постановле
ние о дальнейшем усилении 
работ чю мелиорации земель 
и улучшении использова
ния орошаемых и осушен
ных земель.

В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
отмечается, что для даль
нейшего подъема сельского 
хозяйства и получения ус
тойчивых урожаев сельско
хозяйственных культур, осо
бенно в сложных метеоро
логических условиях ряда 
зон страны, все большее 
значение приобретают уси
ление .работ по мелиорации 
земель и улучшение ис
пользования орошаемых и 
осушенных земель.

За годы, прошедшие пос
ле майского (1966 г.) Плену
ма ЦК КПСС, на котором 
была принята широкая про
грамма работ по мелиора
ции земель, партийные, со
ветские, сельскохозяйствен
ные и водохозяйственные 
организации, колхозы и сов
хозы провели значительную 
работу по осуществлению 
этой программы и улучше- 

*  нию использования орошае
мых ж осушенных земель. 
Большую помощь в осуще
ствлении водохозяйственно
го строительства оказывают 
рабочие, специалисты и ру
ководители промышленных 
предприятий и строительных 
организаций.

Вместе с тем ЦК КПСС 
и Совет Министров СССР 
обратили внимание Мини- 

1 стерства мелиорации и вод
н о го  хозяйства СССР, Ми

нистерства сельского хозяй
ства СССР и Советов Мини
стров союзных республик на 
наличие серьезных недо
статков в водохозяйствен
ном строительстве и в ис
пользовании мелиорирован.' 
ных земель.

Капитальные вложения, 
выделяемые на мелиорацию 
земель, осваиваются не пол
ностью, планы ввода в дей
ствие мощностей и основных , 
фондов в ряде союзных рес
публик недовыполняются, не 
закончен еще пересмотр 
устаревших проектов, допу
скается низкое качество ра
бот. Медленно осуществ
ляется внедрение прогрес
сивных способов эксплуата
ции оросительных и осу
шительных систем.

Партийные, советские, 
сельскохозяйственные и во
дохозяйственные органы в 
ряде районов мирятся с 
фактами получения низких 
урожаев сельскохозяйствен- 

, ных культур на орошаемых 
и осушенных землях, не 
предъявляют необходимой 
требовательности к руково
дителям хозяйств по высо
коэффективному использо
ванию каждого гектара ме
лиорированных земель.

В постановлении подчер
кивается, что работы по ме
лиорации земель должны 
рассматриваться как основ
ное звено долговременной

программы партии по корен
ному повышению плодоро
дия земель и ускорению 
темпов развития сельского 
хозяйства.

Наряду с дальнейшим 
развитием мелиорации зе
мель в районах возделыва
ния хлопчатника; риса и са
харной свеклы должны быть 
ускорены работы по ороше
нию земель в засушливых 
зерновых районах, в пер
вую очередь в Поволжье, в 
степной части Украины,- на 
Северном Кавказе и в Ка
захстане, ' по - мелиорации 
пахотных земель и естест
венных кормовых угодий в 
нечерноземной зоне РСФСР, 
в Полесской низменности 
Белоруссии и Украины и на 
Дальнем Востоке, по строи
тельству оросительных си
стем для увеличения произ
водства овощей и раннего 
картофеля для снабжения 
крупных городов и промыш
ленных центров.

Предусматривается также 
обеспечить выполнение ра
бот по мелиорации . земель 
во всех зонах страны для 
увеличения производства 
кормов в полевых севообо
ротах, созданию орошаемых 
культурных пастбищ, улуч
шению естественных кор
мовых угодий и обводнению 
пастбищ в пустынной зоне.

В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР установлены на 1973 
год конкретные задания по 
вводу в эксплуатацию ме
лиорированных земель, их 
качественному улучшению и 
проведению культуртехни- 
ческих работ на землях, не 
требующих осушения, а 
также по вводу в эксплуа
тацию орошаемых культур
ных пастбищ.

Партийные, советские, 
сельскохозяйственные и во
дохозяйственные органы 
призваны широко развер
нуть социалистическое со  
ревнование за быстрейший 
ввод в эксплуатацию мелио
рированных земель и эффек
тивное их освоение, всемер
но поддерживать инициа
тиву колхозов и совхозов и 
оказывать им помощь в вы
полнении мелиоративных ра
бот за счет их средств. По
ставлена задача обеспечить 
высокоэффективное, исполь
зование выделяемых капи
тальных вложений, выполне
ние государственных пла
нов по всем показателям во
дохозяйственного строи
тельства, улучшение каче
ства строительства и ускоре
ние технического прогрес
са.

В процессе выполнения 
годовых планов должны 
изыскиваться ■ дополнитель
ные возможности и ресурсы 
для дальнейшего ускорения 
работ по мелиорации зе
мель, и в первую очередь в 
нечерноземной зоне РСФСР 
и Поволжье, имея в виду в 
нечерноземной зоне прежде 
всего улучшение кормовых 
угодий и ускорение разви

тия мощностей водохозяй
ственных организаций.

Признано необходимым 
ускорить строительство Са
ратовского и Куйбышевского 
каналов и ряда других объ
ектов, увеличить на этой 
базе ввод в эксплуатацию 
орошаемых земель и обес
печить их быстрое сельско
хозяйственное освоение, а 
также осуществить в 1973 
году подготовительные рабо
ты и в 1974 году начать ос
новные работы по строитель
ству оросительно-обводни
тельного канала Волга— 
Урал с орошением земель 
Волгоградской, Саратов
ской, Уральской и Гурьев
ской областей.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР обязали ЦК 
компартий и Советы Мини
стров союзных республик, 
Министерство сельского хо
зяйства СССР, Министер
ство мелиорации и водного 
хозяйства СССР, партий
ные, советские, сельскохо
зяйственные и водохозяйст-« 
венные органы принять ' ме
ры к повышению техниче
ского уровня эксплуатации 
мелиоративных систем, к 
внедрению прогрессивных 
организационных форм и 
максимальной механизации 
рёмонтно- эксплуатационных 
работ, более широкому при
менению автоматики ц 'теле
механики в управлении ра
ботой систем, а также к 
укреплению материально- 
технической базы эксплуа
тационных организаций, с 
тем чтобы в ближайшие го
ды индустриализировать 
эксплуатационные работы.

В целях улучшения ком
плексности строительства 
мелиоративных объектов 
установлен порядок разра
ботки проектов на мелиора
цию земель и их сельско
хозяйственное освоение. Со
ветам Министров союзных 
республик, крайисполкомам, 
облисполкомам и министер
ствам, в ведении которых 
имеются совхозы, поручено 
при разработке годовых пла
нов предусматривать капи
тальные вложения на произ
водственное и другое строи
тельство в совхозах для 
обеспечения своевременного 

. освоения вводимых в экс
плуатацию мелиорирован
ных земель, а .также оказы
вать помощь колхозам в вы
делении средств для этих 
целей. .

Министерству энергетики 
и электрификации СССР, 
Министерству строительства 
предприятий тяжелой ин
дустрии СССР, Министер
ству промышленного строи
тельства СССР, Министер
ству строительства СССР, 
Министерству сельского 
строительства СССР, Ми
нистерству транспортного 
строительства, Министер
ству . газовой промышленно
сти и Главмосстрою при 
Мосгорисполкоме установле
ны задания на 1973 год по 
выполнению подрядных ра
бот на водохозяйственных

стройках, объектах произ
водственной базы водохо
зяйственных организаций .и 
сельскохозяйственного ос
воения мелиорируемых зе
мель.

На Сотозсельхозтехнику 
возложен ремонт и техниче
ское обслуживание дожде
вальных машин и передвиж
ных насосных станций, а на 
Министерство судострои
тельной промышленности 
— техническое обслуживание 
дождевальных машин «Фре
гат».

Для нужд мелиорации зе
мель и эксплуатации мелио
ративных систем выделены 
в 1973 году необходимые 
материально-технические ре
сурсы, Министерству трак
торного и сельскохозяйст
венного машиностроения, 
Министерству строительно
го, дорожного и коммуналь
ного машиностроения, Мини
стерству судостроительной 
промышленности, Министер
ству промышленности строи
тельных материалов СССР, 
Министерству авиационной 
промышленности и ряду 
других министерств и ве
домств установлены кон
кретные задания по произ
водству и поставке в 1973 
году машин и оборудования 
для полива сельскохозяйст
венных культур, плавучих 
насосных станций, мелиора
тивных машин, стальных и 
алюминиевых трубопрово
дов, трансформаторных под
станций и других машин, 
оборудования, изделий и ма
териалов, необходимых для 
выполнения установленных 
планов мелиоративных ра
бот.

Госплану СССР совмест
но с Министерством мелио
рации и водного хозяйства 
СССР, Министерством сель
ского хозяйства СССР, Со- 
юзеельхозтехникой и с уча
стием Советов ■ Министров 
союзных республик поруче
но разработать и предста
вить в ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР проект 
плана мелиорации земель и 
дальнейшего повышения 
эффективности использова
ния мелиорированных зе
мель на 1976— 1980 годы.

Подчеркивая огромное на
роднохозяйственное значе
ние выполнения программы 
мелиоративного строитель
ства и высокоэффективного 
использования мелиориро
ванных земель как важней
шего средства дальнейшего 
ускорения темпов роста 
сельскохозяйственного про
изводства, ЦК КПСС и Со
вет Министров СССР обяза
ли министерства и ведом
ства СССР, Советы Мини
стров союзных республик, 
местные партийные, совет
ские, сельскохозяйственные 
и водохозяйственные орга
ны уделять особое внимание 
осуществлению всех мер, 
предусмотренных постанов
лением, рассматривая это 
как важнейшую государст
венную задачу.

лесозаготовителей

от нас зависит у с п е х
Широкий размах социали

стического соревнования 
всегда способствует тому, 
что многие коллективы доби
ваются замечательных успе
хов. В немалой мере этот 
трудовой настрой помог и 
нам вскрыть имеющиеся ре
зервы, внедрить передовую 
технологию. Ньшче коллек
тив нашего Верхне-Четско- 
го лесопункта четыре раза 
выходил победителем в со
ревновании лесопунктов объ
единения «Томлеспром».

Мы одними из первых в 
Тегульдетском районе вне
дрили полуторасменную ра
боту в лесосеке, вывозка 
древесины у нас в зимний 
период осуществлялась авто
мобилями в две смены. Не
смотря на то, ,что прошедшее 
лето было трудным, лесо
пункт план- девяти месяцев 
по заготовке деловой древе
сины выполнил на 108,6 про
цента, а по общей вывозке— 
на 11)3,8 процента.

Успех зимйих работ ре
шает всегда хорошая подго
товка к ним. В лесосеку, где 
нам придется работать, уже 
проложена дорога, там по
строен гараж для хранения 
техники. Казалось бы, все

это обычные мероприятия, 
но ведь лесозаготовители 
знают, что достаточно не вы
полнить хотя бы один пункт 
из большого перечня подго
товительных работ к зиме, и 
обернется это огромными 
потерями д л я , производства.

Поэтому у нас в коллек
тиве всегда переход в зим
нюю лесосеку — самая от
ветственная пора. Пока мы 
еще работаем на летнем уча
стке. Дорога туда очень 
трудная, автомобили не ус
певают вывозить древесину, 
бригады трудятся в одну 
смену. Но уже через не
сколько дней мы сможем до
биваться высокой производи
тельности.

Почин бфигады В. С. Кор
неева из Ергайского лес
промхоза, .призвавшего до
стичь наивысшей выработки 
в четвертом квартале, нашел 
широкий отклик у наших ле
созаготовителей. Действи
тельно, все мы в ответе за 
выполнение плана, от каж
дого из-нас зависит общий 
успех.

Мы обращаемся к коллек
тиву Средне-Тьтмското лесо
пункта Каргасокского лес
промхоза. Давайте соревно

ваться! Боевое -соревнование 
одного большого коллектива, 
каким является лесопункт, с 
другим всегда благотворно 
действует на состояние всех 
дел. А  это гарантия того, 
что будут подтянуты до пе
редового уровня все с служ
бы участка. Четко долж
ны работать лесозагото
вительные бригады, операто
ры челюстных погрузчиков, 
шоферы автомобилей. Сорев
нование должно вскрыть и 
помочь устранить все недо
статки.

Лесопункты — ‘основа 
сложного леслромхозовского 
производства. И в их успехе 
— успех целого “ предприя
тия. Наш коллектив обязует
ся в первом квартале выпол
нить 40 процентов годовой 
программы.

По поручению коллектива 
Верх-Четского лесопункта 
Линевского леспромхоза:

А. ГЕРАСИМЕНКО, 
начальник лесопункта:
М; Ш АИМОРДАНОВ, 

мастер;
И. ТЕРЛЕЦКИИ,

П. ХАЦКЕВИЧ,
И. ТЕСЛЯ, бригадиры 

комплексных бригад.

Таня Тимофеева (слева) и 
Рита Самущик — еще моло
дые работницы. Но бригадир 
отзывается о них с большой 
теплотой.

Девушки окончили сред

нюю школу № 48 — под
шефную манометрового за
вода. Учились в одном клас
се, не раз бывали на заводе. 
Теперь работают в одной 
бригаде. Быстро освоив про

фессию слесарей-сборщиков, 
трудятся, не отставая от 
старших товарищей. Еже
сменно перевыполняют нор
мы, и качество сборки всегда 
хорошее.

Фото В. Казанцева.

ПОДПИСАНИЕ
ИТАЛЬЯНСКИХ
В Москве, в Большом 

Кремлевском, дворце 26 ок
тября были подписаны со
ветско-итальянские доку-, 
менты — «Советско-италь
янский протокол о консуль
тациях» и «Договор между 
правительствами Союза Со
ветски* Социалистических

СОВЕТСКОЕ
ДОКУМЕНТОВ

Республик и Итальянской 
Республики о морском тор
говом судоходстве».

Протокол подписали Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин и 
Председатель Совета Мини
стров Италии Д. Андреотти. 
Договор за правительство

5ЯИИИЮММИВ

СССР подписал А. Н. Косы
гин, за правительство Ита
лии Д. Андреотти.

При подписании присут
ствовали К. Т. Мазуров, 
Д. С. Полянский, П. Е. Ше
лест, Б. Н. Пономарев, заме
стители Председателя Сове
та Министров СССР, мини
стры СССР, другие офици
альные лица.

С итальянской стороны 
были сопровождающие Пред
седателя. Совета Министров 
Италии официальные лица.

(ТАСС).
эдеиведвиии
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ПОСТУПЬ
Р О С С И И

Сообщение ЦСУ РСФСР об , итогах 

выполнения Г осударственного плана 

промышленностью республики за девять
t

месяцев {9 7 2  года
Работники промышленно

сти Российской Федерации, 
выполняя решения XXIV 
съезда КПСС, соревнуясь 
за достойную встречу 
50-летия образования СССР; 
выполнили план девяти ме
сяцев по объему реализа

ции и производству боль
шинства важнейших видов 
промышленной продукции. 
Прирост промышленного 
производства по сравнению
с девятью, месяцами прошло
го года составил 6,4 процен
та. Производительность

труда в промышленности 
возросла на 5,6 процента. 
Об этом говорится в сооб
щении Центрального стати
стического управления при 
Совете Министров РСФСР.

Прирост продукции по от
дельным отраслям промыш
ленности по сравнению с 
девятью месяцами 1971 года 
составил: электроэнергетика
— 8 процентов, топливная
промышленность — 6 про- 
центов, черная и цветная 
металлургия — 7 процен
тов, химическая и нефтехи
мическая промышленность
— 9 процентов, машино
строение и металлообработ
ка — 11 процентов, лесная,
деревообрабатывающая и
целлюлозно-бумажная, про
мышленность — 5 процен
тов, промышленность строи
тельных материалов 7 
процентов, легкая промыш
ленность — 2 процента, пи- 

. щевая промышленность — 
3 процента, производство 
товаров культурно-бытового 
назначения и хозяйственно

го обихода — 9 процентов.
План девяти месяцев вы

полнили все промышленные 
Министерства РСФСР, кро
ме Министерства легкой 
промышленности РСФСР, и 
промышленность всех авто
номных республик, краев и 
областей, кроме Чечено- 
Ингушской и Калмыцкой 
автономных республик, 
Красноярского края, Астра
ханской, Смоленской, Кур
ганской и Курской областей.

По сравнению с тем же 
периодом прошлого года 
произведено больше: элек
троэнергии — на 27 милли
ардов киловатт-часов, нефти 
— на 16 миллионов тонн, 
угля —1 на 6 миллионов 
тонн, чугуна — на 1 мил
лион тонщ стали — на 1,8 
миллиона тонн, проката чер
ных металлов —  на 1,8 
миллиона тонн, стальных 
труб — на 73 миллиона 
метров. Увеличилось произ
водство цветных и редких 
металлов, продуктов нефте
химии и нефтепереработки.

По сравнению с соответ
ствующим периодом прош
лого года увеличилось про
изводство минеральных 
удобрений на 1,1 миллиона 
тонн, тракторов на 20 тысяч 
штук, запасных частей к 
рим на 16,6 миллиона руб
лей, грузовых автомобилей 
на 12 тысяч штук, сельско
хозяйственных машин на 
105 миллионов рублей, за
пасных частей к ним на 
6,6 миллиона рублей.

Возросло производство 
химических волокон на 19 
тысяч тонн, приборов, 
средств автоматизации и за
пасных частей к ним на 138 
миллионов рублей, средств 
вычислительной техники и 
запасных частей к ним на 
93. миллиона рублей, легко
вых автомобилей на 150 
тысяч штук, запасных ча
стей к автомобилям - на 48 
миллионов рублей и многих 
других видов продукции.

Производство товаров на
родного потребления по 
сравнению с соответствую

щим периодом прошлого го
да увеличилось: тканей всех 
видов — на 41 миллион 
квадратных^ метров, швей
ных изделий на 56 мил
лионов рублей, мяса — на 
255 тысяч тонн, колбасных 
изделий— на 49 тысяч тонн, 
животного масла — на 27 
тысяч тонн, консервов — на 
193 миллиона банок, фарфо
ро-фаянсовой посуды — на 
30 миллионов штук, сор
товой посуды —  на 15,2 
миллдона рублей, холодиль
ников — на 100 тысяч 
штук, электропылесосов — 
на 173 тысячи штук, мебели 
— на 125 миллионов руб
лей.

При выполнении девяти
месячного плана промыш
ленностью в целом, отме
чается в сообщении ЦСУ 
РСФСР, часть предприя
тий не выполнила установ
ленных заданий по производ
ству и реализации продук
ции и накоплениям. Не вез
де обеспечивается выпуск 
продукции в нужном ассор

тименте и должного каче
ства. Многие предприятия 
еще не полностью использу
ют резервы дальнейшего 
увеличения производства, 
имеются недостатки в ис
пользовании производствен
ных мощностей, рабочего 
времени, сырья,

Научно - исследовате л ь- 
ские, проектные, конструк
торские организации к 
предприятия продолжали 
научные исследования и ра
боту по внедрению достиже
ний науки и техники в про
изводство. Осво.ено и начато 
производство более 1,5 ты
сячи новых видов продук
ции. Внедрялись прогрес
сивные технологические 
процессы, комплексная ме
ханизация и автоматизация 
производственных про
цессов с применением 
средств вычислительной тех
ники.

Снижена себестоимость 
промышленной продукции. 
Девятимесячный план при
были выполнен.

(ТАСС).

Тысячи таежных 
километров

Полевой сезон геофизиков 
проходит зимой, когда замер
зают таежные болота. Но для 
этого летом надо подготовить 
просеки, по которым с на
ступлением морозов пройдут 
сейсмические партии.

Вчера в Томском геофизи
ческом тресте подведены ито
ги этой работы. Топографиче
ская партия под руководством 
С. П. Белявского Значительно 
перевыполнила сезонное за
дание. Двадцать ее отрядов 
прошли по тайге 3.500 погон
ных километров при плане 
3.010. Для сейсмологов подго
товлены профили в ранее ма
ло исследованных или вовсе 
не исследованных на нефтега- 
зоносность местах —• около 
поселков Белый Яр и Максим- 
кин Яр Верхнекетского района 
и у поселков Ванжилькынак и 
Пылькарамо на крайнем севе
ро-востоке Каргасокского рай
она. На рубке просек лучших 
результатов добились брига
ды В. А. Горячева и И. И. 
Ильхи.

Б. ТОЛИН.

Разговор состоится
Управление цифровой вычи

слительной машиной пока что 
происходит таким образом. 
КомайдЁГ и Исходные данные 
задач вводятся в машину при 
помощи перфокарт и перфо
лент. Специальный человек 
набирает программу и рас
шифровывает результаты ре
шения. На это уходит много 
времени и средств. Ученые 
многих научных учреждений 
страны работают над упроще
нием связи человек — маши
на, добиваясь, чтобы машина 
принимала речевые команды и 
задания и выдавала решения, 
также сообщая их. речью.

Вчера на заседании совета 
по защите диссертаций в об
ласти автоматики и электро
механики успешно защитил 
кандидатскую диссертацию ас
пирант политехнического ин
ститута В. П. Бондаренко. Он 
разработал и исследовал элек
тронную модель периферий
ной слуховой системы челове
ка. Изучая свойства живого 
организма, диссертант стре
мился использовать их для 
решения технических вопро
сов, связанных с управлением 
цифровой вычислительной ма
шиной. Работая под научным 
руководством профессора 
ТПИ В. М. Разина, диссертант 
разработал ряд теоретических 
вопросов этой сложной проб
лемы и создал лабораторный 
макет — модель анализатора 
речевого сигнала.

Работа В. П; Бондаренко по
лучила высокую оценку в Ин
ституте математики СО АН 
СССР.

Р. ГОРСКАЯ.

Подстанции, ЛЭП...
Работники Томского отделе

ния института «Энергосеть- 
проект» приступили к разра
ботке рабочих чертежей ряда 
энергосооружений для сель
ского хозяйства. Это ЛЭП-110 
Асино—Новониколаевка с под- 

- станцией в Новониколаевке и 
•ЛЭП-35 Зырянское — Михай
ловна с подстанциями в Зы
рянском и Михайловке. Раз
работкой ЛЭП руководит глав
ный инженер проекта В. И. 
Бельдяева, а разработкой под
станций — главный инженер 
проекта В. А. Тухватуллин. 
Продолжаются работы по про
ектированию реконструкции 
РяДа Других линий электропе
редачи м подстанций на селе. 
Коллектив проектировщиков в 
честь 50-летия образования 
СССР взял повышенные обя
зательства по обеспечению 
проектирования энергетиче
ских объектов для сельского 
хозяйства области.

В. ГАВРИЛОВ.
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Труд -земледельца никогда 
не был легаши, но нынешний 
год памятен по-особому. На
чиная с ранней.весны, прихр- 
дилось работать в тяжелей
ших погодных условиях. 
Окончательные «тоги сель
скохозяйственного года еще 
не подведены, но хлеборо
бам уже сейчас можно по
размыслить о достигнутом, 
внимательно изучить допу
щенные ошибки, чтобы не 
повторять их в дальнейшем, 
наметить наиболее перспек
тивный путь ускоренного 
развития зернового хозяйст
ва.

Мы не гарантированы, 
что н?в следующем году по
года \не преподнесет сюр
призов. А  поэтому уже сей
час необходимо делать все 
возможное, чтобы избежать 
их неприятных последствий, 
заложить надежную основу 
будущего урожая.

Минувшая жатва была 
для вашего хозяйства тяже
лым испытанием, из которо
го мы юумелн выйти с че
стью. Вместе с совхозом 
«Тахтаззыщевекий» первыми 
в области 3' октября завер-» 
шили уборку зерновых и от
правили 36 лучших механи
заторов ша помощь Томскому 
О ИХ ж совхозу «Красное 
знамя». ’Наш совхоз закон
чил жатву в рекордно-корот
кий срок — за 24 календар
ные дня. 'Такое не удавалось 
нам и в прошлые, более бла
гоприятные годы. С каждого 
из 8.650 нектаров посевов 
собрано по 20,5 центнера 
зерна против 18,2 центнера 
в прошлом году. Полностью 
засыпаны в -закрома семена. 
Вспахано 90 процентов зяби, 
в ближайшие 4 — 5 дней 
план осенней вспашки будет 
выполнен.

Вез преувеличения можно 
сказать, что одним из глав
ных слагаемых нашего боль
шого успеха явилась органи
зация труда на уборке. Цик
ловой метод, пятый год 
применяемый в хозяйстве на 
уборке кукурузы, сослужил 
нам неплохую службу и на 
этот раз. К началу массовой 
уборки — 9 сентября — вря 
техника, кадры механизато
ров, транспортные средства 
были направлены в поле.

Как и в прошлые годы, 
на жатве зерновых примени
ли отрядную систему. Кро
ме освобожденного началь
ника отряда, координирова
ли действия комбайнеров, 
организовывали и осущест
вляли ремонт помощник 
начальника по технике, ма
стер-наладчик, дежурный 
слесарь. Каждому отряду 
были приданы походная ма
стерская — «летучка», сва
рочный агрегат. Для боль
шей маневренности отряды 
нодразделялись на звенья.

Что же дает отрядная си
стема? Преимущества ее 
очевидны. Групповое ис
пользование комбайнов- зна
чительно облегчало техни
ческое обслуживание, уско
ряло сроки ремонта, легче 
было организовать горячее 
питание (трех- и даже' че
тырехразовое), эффективнее 
проводилась массово-полити
ческая работа.

Я потому так подробно го
ворю о преимуществах от
рядной системы, что есть 
еще у нее немало .противни
ков. Основной их аргумент

—  отрядный метод ухудша
ет качество уборки. Действи
тельно, когда на поле разом 
выезжает много машин, воз
можны определенные огре
хи, некоторые потери зерна. 
Но этого легко избежать, ес
ли усилить работу контро
леров. Нынче функцию кон
тролеров на уборке осущест
вляли молодые агрономы- 
практиканты. На будущий 
год членами контрольной 
комиссии назначим специа- 
лнстов-агрономов.

Групповое ' применение 
уборочной техники наиболее 
эффективно на ровных, про
сторных нолях. Уже к следу
ющей жатве в хозяйстве бу
дет проведена большая ра
бота по улучшению конфигу

■ Теплых слов благодарно
сти заслужили начальники 
отрядов А. И. Колузансш, 
А. К. Винтер, М. Г. Петров, 
И. И. Осиное, специалисты 
А. И. Скляренко, Л. И. Сос
няков и другие. Своим лич
ным примером они помогали 
механизаторам преодолевать 
трудности.

Одним из главных факто
ров, тормозивших нынче 
уборку, было чрезвычайно 
позднее созревание хлебов. 
Однако по сравнению с дру
гими хозяйствами ’ мы вы
играли 5— 7 дней. Эти дни и 
оказались решающими. Мне 
вспоминается весенний сев. 
Холодная погода, дожди, 
непрогретая земля. Кажется, 
все было против хлебороба.

водства тесно соприкасаются.» 
с проблемой раздельной 
уборки. Для более северных 
хозяйств этот метод порой 
становится; единственной 
возможностью получить до
брокачественные семена. В 
нашем хозяйстве раздельная 
уборка пока что применяется 
не столь широко, как хоте
лось бы. Нынче на раздель
ной yoOipKe в совхозе рабо
тало всего 6 жаток. • Десять 
жаток поступило к концу 
уборочных работ. Этого ма
ло. Закупим еще двадцать 
пять. Косовица хлебов таит 
в себе немалый резерв, уско
ряющий ход уборди. Необхо
димо лишь не обесценивать 
этот, метод формальным от
ношением.

УРОКИ ЖАТВ Ы

Обновление
о  л  я

рации црдей. На обновлен
ных полях е большей произ
водительностью сможем ис
пользовать не только Ком
байны, но, и трдктрры. в 
особенности мощные марки 
К-70<ф

Естественно, нам не уда
лось бы сделать и половины 
достигнутого,, если бы не 
проявили массовый трудовой 
героизм механизаторы'“ сов
хоза. Не жалея времени и 
сид, работали все специали
сты- Прекрасно потрудились 
комбайнеры Березшшскрго 
отряда, вышедшие победите
лями в районном соревнова
нии. В среднем каждый из 
.11 комбайнеров намолотил 
прнти по 3.000 центнеров 
зерна. Молодой механизатор 
отряда Михаил Пучков 
лишь второй сезон садится» 
за штурвал комбайна, а су
мел нынче намолотить 4.000 
центнеров. Пятитысячника
ми стали комбайнеры Верх
несеченовского отряда Я. С. 
Трещилов, М. М. Чепурнов, 
а также А- И. Иванов и 
А. К- Губин из Губинского 
отряда, свыше 4.5 тысячи 
центнеров на счету В. И. 
Геттингера и Г. Д. Петрова 
из Рыбаловского отделения. 
Понятно, что этот список 
героев жатвы можно много
кратно увеличить: самой вы
сокой похвалы заслужили 
все без исключения механи
заторы.

С беспримерным энтузиаз
мом трудился каждый, уби
рая хлеб. Рабочий день на
чинался в 7 часов утра и 
кончался нередко в 2 часа 
ночи. А  механизаторы Верх- 
несеченовского комбайнового 
отряда, который возглавлял 
А. К. Винтер, трудились всю 
ночь, стараясь убрать пос
ледние гектары до наступле
ния ненастья. В семь часов 
утра они покинули сжатое 
поле, а через два часа по
шел мокрый снег. Так, бла
годаря самоотверженности 
механизаторов, хлеб был уб
ран полностью.

Но мы все же решили засе
ять пораньше семенные уча
стки, а это немалый клин —- 
почти 2.500 гектаров.' - Пер
вые семена овса легли в зем
лю 14— 15 мая. Выигрыш во 
времени, как я уже говорил, 
стал решающим.

Полностью готовить зябь 
с осени стало нашим золо
тым правилом. Поэтому 
главной заботой механиза
торов весной было строжай
шее соблюдение всех требо
ваний агротехники. Прибивка 
влаги на два следа на всей 
площади, двухразовое луще
ние, заделка семян-на опти- 
мцдьную глубину, тщатель
ный уход за посевами, широ
кое использование - полного 
набора минеральных удобре- 

■ ний — вот краткий пере
чень забот хлеборобов в те 
дни.

Но даже при непременном 
соблюдении всех назван
ных условий урожай может 
быть небогатым, если поле 
засеяно семенами низкого 
качества. Я считаю, что бу
дущее наших нив целиком 
зависит от того, насколько 
грамотно и умело сможем 
мы организовать семеновод
ческую работу. Но при этом 
нужна специализация. По
рядок, при котором каждое 
хозяйство и даже отделение 
готрвит для себя семена, те
перь неприемлем. Настало 
время специализированных- 
семеноводческих отделений. 
У ,,нас эта роль отведена 
Лавровскому отделению. В 
ближайшие годы, оно сможет 
полностью обеспечивать хо
зяйство семенами высших 
репродукций.

Но как отобрать самые 
лучшие семена? К сожале
нию. эта работа ведется по
ка не лучшим образом. Нуж
ны машины для калибровки 
с.емян пшеницы, а их нет. 
Вот и приходится завышать 
норму высева, тратить впу
стую сотни центнеров зер
на.

Вопросы развития семено

На будущий год мы плани
руем нустить одновременна 
40 жаток на хлеба в период 
восковой сцелости. Даже при 
средней выработке 20— 22 
гектара на жатку мы сможем 
скащивать до 800— 900- гек
таров . в день. За неделю — 
6 тысяч гектаров, то есть 
приблизительно 70 процен
тов лреевцрй площади. А  
тем временем, пока хлеб до
зревает в валках, остальное 
зерно подойдет на корню. 
Таким образом, правильно 
используемый метод раз
дельной уборки принесет ог
ромный выигрыш во време
ни, позволит убирать хлеба 
в любых условиях.

Мы не раз еще будем воз
вращаться к урокам минув
шей страды- Но сейчас впе
реди— новые заботы. Очеред
ная — повышение плодоро
дия полей. В прошлом ’роду 
на поля было вывезено око
ло 60 тысяч тонн органиче
ских удобрений, внесено 

, 844 тонны минеральных- 
(225 тонн— под зерновые). 
Нынче перед -нами стоит за
дача вывезти 65.—70 тысяч 
тонн высокоэффективных ор
ганических смесей.' В IV 
квартале своими силами мы 
сможем вывезти около 30 
тысяч тонн. В остальном 
приходится рассчитывать на 
помощь отделения «Сель
хозтехники». Думаю, что на
стало время централизовать 
вывозку иувнесение удобре
ний. И для этих целей всего 

,- целесообразнее создать в 
..объединениях и отделениях 
«Сельхозтехники» 'крупные 
механизированные отряды. 
Первый опыт такого сотруд- ■ 
ничества у нас есть, но он 
крайце не достаточен.

Наши поля'нуждаются в 
разнообразном наборе» орга
нических и минеральных 
удобрений. Часть их мы го
товим на местах, внутри хо
зяйства — разрабатываем 
месторождение торфа неда
леки от Зоркальцева. Одна

ко значительную часть удоб
рений приходилось перево
зить за 40— 5,0 километров 
из-под Тахтамыщева.

Мы рассчитываем, что на
учные работники помогут 
составить наиболее эффек
тивную рецептуру дозировок 
для пашни разного качества: 
ведь пестрота урожайности 
в хозяйстве пока еще значи
тельная.

Кроме того, необходимо 
коренным образом улучшить 
способ внесения оррдничв. 
еких удобрений. Что полу
чается на практике? Отряд 
плодородия, окажем, того же 
объединении «СеЖ>хрзтех- 
ника» занозит на поле за 
день сотой тонн удобрений. 
Тут и там вырастают кучи, 
похожие на гигантские му
равейники. Крепчают моро
зы, езеженасыпанные хол
мы каменеют, смерзаются в 
ледцные глыбы. Сколько 
хлопот приносят весной ме
ханизаторам - кукурузоводам' 
такие рукотворные валуны! 
Да и отдача от удобрений, 
внесенных таким способом, 
резко снижается.

Я предлагаю, чтобы отряд 
плодородия из отделения 
«Сельхозтехники» доводил 
свою работу до конца. Объе
динение располагает .(а если 
нет, то должно срочно завез
ти) необходимым количест
вом разбрасывателей удоб
рений. Думается, одыт юва- 
лннцез, в прошлом году е 
успехом применявших раз
брасыватели на полях совхо
за «Дубровский» Кожевни- 
ковского района, должен 
найти самое широкое распро
странение и в совхозах .Том
ского района.

Сейчас на полях совхоза 
завершаются последние ра
боты -осеннего комплекса. 
Полным ходом идет вспашка 
зяби. По 300— 400 гектаров 
на счету наших первоклас
сных механизаторов В. Д. 
Петрова, М. С. Тюменцева, 
В. И. Губина. П- Ф. Девя
тина, А. М. Метаевд, Ц. И. 
Бабченко, а тракторист 
А. Н. Черников вспахал на 
К-700 более 520 гектаров. 
Соревнование на вспашке зя
би не менее жаркое, чем на 
уборке.

Общий итог жатвы нас 
радует. Государству продано 
3.270 тонн зерна, 2.5Q0 
тонн засыпано на семена. 
Полеводы заканчивают свою 
нелегкую вахту и начинают 
готовиться к новой. Недавно 
коллектив совхоза обратился 
ко всем руководителям, спе
циалистам и мэханизкторам 
хозяйств с призывом смелее 
переходить на новую органи
зацию и более совершенную 
технологию ремонта техни
ки. Уже в октябре из ма
стерской выйдет первые 
комбайцы. А  к 25 декабря 
все 65 уборочных Агрегатов 
дЬлжНЙГ crafb на лйнеййу Го
товности. -. ,
1 Серьезное испытание ока

залось но плечу труженикам 
нашего совхоза. В будущем, 
году хозяйству предстоит 
сделать новый шаг вперед. Ц 
от усилий каждого зависит, 
чтобы общий вклад хозяйст
ва в выполнение заданий пя
тилетки стал еще более ве
сомым.

А, МАСД.ЛЫКИН,
директор совхоза «Ры-
баловский» Томского 

района.

В ОБЛАСТНОМ КОМИТЕТЕ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

Б Р А К - К  О Т В Е Т У
30 декабря 1971 года в 

совхозе «Россия» Щегарсно- 
го района был принят в эк
сплуатацию свинокомплекс 
на 4.Q00 голов свиней. На 
комплексе оставалось боль
шое .количество недоделок: 
не закончены работы по кро
вле, эдектро- и водоснабже
нию. благоустройству, не 
было_ проведено комплексное 
опробование оборудования. 
С наступлением морозов 
рчиртные кацавы и навозо- 
сборники промерзли, вышла 
из строя система ндвозоуда- 
ления и стало невозможно 
Производить чистку помеще
ний.

Причиной выхода из строя 
Механизмов, как установила 
комиссия, является эксплуа
тация недостроеннодр объек
та и неудачное. проектное 
решение системы навозоуда- 
ления.

Руководители ПМК-170 
треста «Томскседьстроц» 
(начальник колонны Н. А. 
Семенов, главный инженер 
А. Г. Сафронов) не приня
ли мер к ликвидации недо
делок и бракд — 23 педог
делки не устранены до сих 
пор. Кроме того, руководи
тели ПМК допустили припи
ски на 19,97 тысячи рублей 
и незаконно получили нре- 

' мии за ввод объекта.
ВДегэрский участок СМУ 

«Сельхозтехники» (началь
ник И. Б. Высоцкий) нека
чественно провел монтаж 
оборудования, и оно не рабо
тало в минувшую зиму.

Работники филиала «Сиб- 
гинросельхозстроя» (ди
ректор филиала. С. А. Ан-
держанов, главный инженер 
В. К. Кизнер, главный ин
женер проекта П. И. Пату- 1 
рин), взяв за основу типовой 
проект для западной зоны 
страны, не продумали вопро
сы утепления.

Директор совхоза «Рос
сия» П. И. Сивоха, зная о 
недоделках и плохой готов
ности зданий, родрисал госу
дарственный акт о приемке. 
Главный агроном совхоза 
А. А. Гришин подписал фик
тивную справку об устране
нии недоделок. Дирекция 
совхоза не подготовила кад
ры для обслуживания меха
низмов, в результате были 
грубо нарушены правила эк
сплуатации.

Председатель государст
венной комиссии1 главный 
инженер окса облсельхозуп- 
равления В. В. Копейкин на
рушил правила приема объ
ектов в эксплуатацию, подпи
сал акт о приемке свиноком
плекса в эксплуатацию с 
оценкой «хорошо». В акте 
перечислены как сделанные 
на «хорошо» даже невы
полненные работы.

Областной комитет народ
ного контроля установил 
факты грубого нарушения 
государственной дисципли
ны при приеме в эксплуата
цию крупного объекта стои
мостью 889,8 тысячи руб
лей, в результате чего неза
конно получено 15,78 тыся

чи рублей премии*- 9 .7 5  'я * ‘ 
сячи рублей премии полу
чили работники }  П М К -170, 
1.534 рубля Л -  треста 
«Томсксельстрой».»

Областной комитет народ
ного контроля реш ил произ
вести денежные иачеты в 
размере трехмесяч ных о-кла- 
-дов на начальника ПМК-170 
Н. А. Семенова и главного 
инженера А. Г. иафронова; 
в размере полумесячного ок
лада — на главного инжене
ра проекта П. П. Батурина, 
директора совхоза ! «Россия» 
П. II. Сивоху и прфлеедателя 
государственной ат* 
генного инженера • ь  
сельхозутвравления на ° «  В. 
Копейкина. рча' : /

Трест «Томск*№ ! рой» 
обязан взыскать <Уль*еСрнно 
полученные прем, - 4 А. А .  
Семенова в pa:-)-. 800
рублей, А. Г. Са *>ва -— 
570 рублей, гла бух
галтера ПМК-17 Л. Рти
щева — 320 ру A f Приня
то к сведению ние уп
равляющего Г Г *  трестом 
«ТомсксельстроС Ю. Н. По- 
ниждова о том,»ито руковод
ство треста возвратит не
правильно полученные пре
мии.

Комитет народного .кон
троля обязад руководителей 
треста «Томскрельстрой», 
облсельхозуправления, объе
динения совхозов обеспечить 
безусловное выполнение по
становлений правительства о 
порядке приема объектов в 
эксплуатацию.

УСТЬ-ПДИМ. Кому не 
знакомо это название! Со 
всех концов страны съеха
лась в Сибирь молодежь, 
чтобы построить в нехожен-

ной тайге энергопромышлен
ный комплекс.

Теперь здесь растет город, 
сооружаются промышленные 
объекты.

НА СНИМКЕ: большая

беюцовозная эстакада у 
Толстого мыса, где строится 
Усть-Илимская ГЭС.

Фото Э. Брюханенко. 
(Фотохроника ТАСС).
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М о л о д ы е  н у ж д а ю т с я  в н а ш е й

Лена Войтович — оператор автомата намотки статоров. 
В цех № 5 завода «Снбэлектромотор» девушка пришла 
два года назад, после окончания технического  ̂училища. 
Встав на ударную трудовую вахту в честь 55-й годовщи
ны Великого Октября, она за смену наматывает до 70— 80 
статоров при плановом задании 50.

Фото В- .Щзднцеца.

В сратье рабочего Томско
го завода режущих инстру
ментов В. Андриенко «Если 
ты коммунист...» совершен
но верно и принципиально 
поставлен вопрос об ответст
венности коммунистов за то
варищей, за всех, кто ^рабо
тает рядом. Ведь Действи
тельно нередко еще можно 
встретить человека, который 
вроде бы всем хорош: нормы 
перевыполняет, в быту при
мерен, общественник актив
ный —- чем не кандидатура 
для Доски почета? А  пригля
дишься, ан, рядом с ним^за 
станком стоит молодой лобо
тряс или пьяница. А  наш 
герой каждый день мимо 
него проходит — бровью не 
поведет. Мимо брака прохо
дит, мимо водочного перега
ра, мимо матерщины. Неве
лика цена такому коммуни
сту.

Одна из проблем, подня
тых в статье В. Андриенко, 
именно эта — помощь стар
шего младшему, работа ком
мунистов с молодежью. На 
ней я бы и хотел остановить
ся.'

Есть у нас на заводе — и 
немало — замечательных

воспитателен - коммунистов. 
Начальник инструменталь
ного цеха В. Н. Багрий, щ - 
стер А. И. Лисьих, механик 
из шлифовалЬно-сборочного 
цеха № 2 Н. А. Бовкун тоже 
всегда и всюду с молодежью, 
со своими коллективами — в 
спорте, на воскресниках, на 
сенокосе. Инициатор и уча
стник многих интересных 
маеррвых мероприятий — 
бывший секретарь комитета 
комсомола завода, началь
ник бюро отдела главного, 
технолога А. Я. Авхимович.

Особым уважением у под
ростков пользуется комму
нист Александр Емельяно
вич Ядрыщников — «дядя 
Саша». Столяр pis. ремонтно- 
строительно-монтажного це
ха, он избран членом завод»- 
ского комитета профсоюза, 
где отвечает за работу с под
ростками. Но для Александ
ра Емельяновича работа с 
ребятами — не просто об
щественное поручение, а не
что гораздо большее. Это 
потребность души, Прежде 
всего он у себя в цехе моло
дежь обц.едцнил. Она работа
ет ид различных участках, 
очень разбросана, и работы 
в цехе по сути ниццкой не

велррь. А Александр Емель
янович собрал как-то ребят, 
и поехали они отдохнуть за 
город, где- дн, большой и
умелый кинолюбитель, за
снял всех на кинопленку. Че
рез некоторое время перед 
комсомольским собранием 
показал фильм о том, как 
отдыхала молодежь. Пленку 
прокрутила раза три, а по
том з непринужденной и ис
кренней обстановке начален 
разговор о делах в цехе.

Устраивает Чдрышннков 
выезды за город щ для ’ под
ростков из всех цехов: доса
дит на пароход четыреста per 
бят и отправляется с ними 
на два дня. Многих очень 
«запущенных», рдзболтанг 
ных ребят вывел'он на хоррг 
шую дорогу.

Кто. главный ' авторитет 
для молодого рабочего д це
хе? Начальник., Непосредст
венный руководитель. Мир» 
гие начальники и мастера 
понимают это свое положе
ние, свою ответственность и 
стараются быть в курсе дел 
мрлодежи, постоянно влиять 
на нее.

Й уще называл начальни

ка инструментального цеха 
В. Н. Багрия. Внимательные 
воспитатели — начальники 
кузнечного цеха и цеха 
прутковых автоматов В. А. 
Простое и И. Н.4 Крав'цов.

Победа в том, что слиш
ком, многое возложено у нас 
на начальников цехов, а ря
дом с энергичным руководи
телем нередко бездействуют 
инженерно-технические ра
ботники. Ни разу не пришел 
в общежитие, чтобы просто 
поговорить со своими рабо
чими, главный инженер шли- 
фовально-аборочного цеха 
№ 1. И. Ф. Моисеев. В свое 
время хорошим спортсме
ном был заместитель на
чальника автоматно-токарно
го цеха Н. И. Шепелев. Да и 
сейчас он посещает группу 
здоровья. А  вот заняться 
организацией спортивных со
ревнований среди молодежи 
цеха — это уже никак не 
привлекает его. Недавно на
отчетно-выборном комсо
мольском собрании в шли
фовально-сборочном цехе 
js|b Д была .признана неудов
летворительной работа сек
ретаря комсомольской орга
низации, молодого коммуни
ста Игоря Данилова. А  ведь

именно эти люди должны со
ставлять основной отряд 
воспитателей. И идти к рабо
чему должны они не по 
службе, а по душе.

От партийного комитета 
я отвечаю за быт в наших 
общежитиях. Живет там в 
основном молодежь. И, надо 
сказать, за последние- годы 
дела в общежитиях значи
тельно улучшились.' Больше 
стада уделцть им внимания 
администрация. Здания от
ремонтированы. Подобраны 
хоррщие воспитатели!

Вот некоторым может по
казаться смешным, что я по
тратил несколькр дней, до
биваясь, чтобы панели в од
ном из общежитий перекра
сили из грязно-темного в 
светлый, радостный цвет. А  
это ведь не мелочь, это даже 
забота не просто о красоте, 
но' в первую очередь— о на
строении, а дто уже: Д?ао 
партийное.

Да, дела в общежитиях, 
где живут полторы тысячи 
рабочих, наладились. Но 
чем лучше идет здесь рабо
та, т.ем меньше интересуют
ся его треугрльники цехов. 
Раньше, особенно, когда слу
чалось ЧП, все партийное,

комсрмольское- профсоюзное 
руководство цехов работало 
здесь вечерами. Теперь же 
пришла успокоенность — и 
молодежь снова осталась без 
внимания.

Я считаю, что посещение 
рабочих общежитий, беседы 
здесь с молодежью! интерес 
к ее жизнд — святая обязан
ность каждого коммуниста. 
Й.менцо здесь — наряду с 
цехом’ — идет формирова
ние характера девушек и 
юношей. Но в цехе многое 
определяет сама работа — 
ее дисциплинирующее влия
ние! ее облагораживающая 
суть. А  неразумное свобод
ное времяпрепровождение 
может очень горько сказать
ся на моральном облике мо
лодого человека.

ПоэдомУ сейчас, когда в 
преддверии обмена партий
ных документов мы проверя
ем себя и общественную ак
тивность своих товарищей, 
одной из важнейших харак
теристик настоящего комму
ниста должна стать забота о 
дальнейшем улучшении вос
питания молодого поколения.

М. ПЕТРОВ,
слесарь, член парткома
подшипникового завода.
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АВТОР ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ТЕМЕ

Ж  д е л ®  ш  п о с л е д о и а л е
в газете «Красное знамя» 19 июля 1972 года были 

подвергнуты критике руководители СУ «Уралгазстроя», 
эмальпроизводства объединения «Сибкабель» и трамвай
но-троллейбусного управления, по чьей вине ранее благо
устроенная улица Трамвайная пришла в негодность.

Улица зта появилась в 1965 году. д ва года жители са
жали здесь деревья, приводили в порядок дворы, тротуа
ры, пешеходные дорожки. А  с 1968 года, с момента, ког
да было решено продолжить трамвайные пути до эмаль- 
зхроизв' детва объединения «Сибкабель», и по сей день на 
ней царит хаос: горы земли, траншеи, разрушенный пере

ход через трамвайные рельсы — в общем, все признаки 
многолетней стройки, ведущейся крайне медленно и нера
диво.

Ни один из руководителей этих организаций не ответил 
на выступление газеты. Ни словом, ни делом.

По поручению редакции автор корреспонденции «По
лынь после меда» И. Госсец в сентябре побывал в назван
ных организациях с тем, чтобы получить ответ на вопро
сы:

Почему выступление газеты осталось без ответа?
Когда будет приведена в порядок улица Трамвайная?

В. И. МАКЕЕВ, началь
ник трамвайно-троллейбус
ного управления:

— Статью читал. Не от
ветили потому, что ушел в 
отпуск. Улицу, конечно,’ бла
гоустроим.

— ‘ Что планируется сде
лать?

—- Привезти гравдй-
— Но это же це решение 

вопроса, тдк как трамвайные 
пути возвышаются над по-' 
лотном дороги более чем на 
метр, и переезд будет снова 
разбит машинами.

— У  нас нет асфальта. 
Помогите добыть асфальт...

И. Ф. АПЕТ, и. о. заме
стителя генерального ди

ректора объединения «Сиб
кабель»:

— Критика справедлива, 
давно можно было благоуст
роить территорию молодеж
ного общежития, тем более, 
что больших средств это не 
требует.'

И. Ф. Апет обещает в 
трехдневный срок заключить
соответствующий договор с 
управлением «Гидродор- 
моат», ответить газете и вы
полнить все благоустрои
тельные работы до 1 октяб
ря с. г.

А. Й. ТЕРЕЩЕНКО, на
чальник СУ «Уралгазстроя»:

— О выступлении газеты 
узнал неделю назад (?!) пос

ле телефонного запроса из 
редакции. По плану газифи
кация домов по удице Трам
вайной должна быть завер
шена к 1 января 1972 года. 
В настоящее время- осталось
выполнить благоустроитель
ные работы. Объем очень 
большой: много порублено
асфальта, уничтожено 51) 
процентов бордюрных плит. 
Тонкое асфальтовое покры
тие, оставшееся нетронутым 
газификаторами, размокло и 
погибло под слоем глины и 
грязи. Асфальтировать надо 
заново всю улицу. А  средств 
для выполнения этой раооты 
нет, они не предусмотрены 

___-л т п  -ня газифи

кацию домов по улице Тр 
ванной.

Тут же Александр И 
нович отдает распоряже: 
своим подчиненным с е 
трашнего дня приступить 
уоорке строительного муо 
и подготовить улицу для 
фальтирования.

Эти беседы сос.тоялк 
повторяю, в сентябре. К 
чается октябрь. На ул: 
Трамвайной без перем 
Ни трамвайно-троллебус] 
управление, ни объедйне] 
«Сибкабель», «ни СУ «Ур 
газетроя» даже не приету 
ли к выполнению сеодх за 
рений.

'  И. ГОССЕН
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В ТРУДЕ МУЖАЕТ 
М О Л О Д О С Т Ь
В с е с о ю з н о е  с о в е щ а н и е  р а б о т н и к о в  
государственной системы профтехобразования

В Большом Кремлевском 
дворце 26 октября закончи
ло работу Всесоюзное сове
щание работников государ
ственной системы профтех
образования. Преподавате
ли, мастера, инженеры, уче
ные обсуждали ' важнейшие 
вопросы подготовки и вос
питания молодой рабочей 
смены.

.( Участники совещания об
судили доклад председателя 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР по 
профессионально - техниче
скому образованию А. А. 
Булгакова. О путях дальней
шего совершенствования 
подготовки будущих произ
водственников, о воспитании 
юношей и девушек, готовя
щих себя к рабочей профес
сии, говорили в заключи
тельный день совещания ми
нистр черной металлургий 
СССР И. П. Казанец, секре
тарь ВЦСПС И. М. Влады- 
ченко, министр вьющего и 
среднего специального обра
зования СССР В. П. Елю
тин.

Формирование молодой 
гвардии рабочего класса — 
главное в деятельности Ле
нинского комсомола, сказал 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Е. М. Тяжельников. 
Он заверил, что комсомол 
страны будет и впредь уде
лять большое внимание, 
обучению рабочей молоде
жи, ̂ воспитанию ее в духе 
идей ленинизма.

Выступившие на пленар
ном заседании Герой Социа
листического Труда мастер 
производственного обучения 
киевского профтехучилища 
№ 7 Ф. Д. Куц, преподава
тель душанбинского ПТУ 
№ 42 А. С. Гафурова, за
меститель директора проф
техучилища имени Мюри- 
celra Эстонской ССР Р. А. 
Пютсеп, председатель Го
сударственного комитета Со
вета Министров Казахской 
ССР по профессионально- 
техническому образованию 
А.. А. Брыжин, первый заме
ститель пре дседателяч. Госу
дарственного комитета Сове
та Министров СССР по про

фессионально- техническому 
образованию В. А. Саюшев 
и другие сердечно благода
рили Коммунистическую 
партию и Советское прави
тельство за большую забо
ту, которой окружена моло
дая рабочая смена страны.

Миллионы юношей и де
вушек — выпускники про
фессионально - технических 
училищ — славными, дела
ми отвечают на эту неустан
ную заботу. Ширится соци
алистическое соревнование 
молодежных бригад в честь 
50-летия образования СССР, 
весомыми трудовыми подар
ками встречает рабочая 
смецэ страны 55-ю годовщи
ну Октября.

Совещание выработало 
рекомендации, направлен
ные на дальнейшее совер
шенствование системы про
фессионально - технического 
образования.

С большим подъемом 
собравшиеся приняли пись
мо Центральному Комитету 
КПСС, Президиуму Верхов
ного Совета СССР и Совету 
Министров СССР. В нем го

ворится, что работники си
стемы профессионально-тех
нического образования при
ложат все силы и знания 
для повышения качества 
обучения молодых рабочих, 
воспитания политически гр&~ 
мотных, всесторонне разви- 
уых, глубоко идейных и 
сильных духом, убежденных 
и самоотверженных борцов 
за коммунизм. Участники 
совещания заверили Цент
ральный Комитет КПСС, 
Президиум Верховного Со
вета СССР, Совет МинисТг 
ров СССР, что работники 
системы профтехобразова
ния сделают все для реше
ния задач дальнейшего со
вершенствования профессио
нально-технического образо
вания молодежи, претворе
ния в жизнь исторических 
решений XXIV съезда 
КПСС.

Принято обращение уча
стников Всесоюзного сове
щания1 ко всем мастерам 
производственного обуче
ния, преподавателям и уча
щимся системы профессио
нально-технического образо
вания. Долг каждого работ
ника системы профтехоб
разования, подчеркивается' в 
этом документе, — глубоко 
овладевать марксистско- 
ленинской теорией, система
тически пополнять свои зна
ния, совершенствовать про
фессиональное мастерство, 
полнее учитывать высокие 
требования современного 
производства и научно-тех
нического прогресса.

(Корр. ТАСС).
Москва.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ_______  „Н Е  Б О И Т Е С Ь
С Ш И Т Ь  БОЛЬШИЕ З Я Л Л Ч Н "

В связи с началом учебного года у первокурсников 
Ваш корреспондент допросил министра высшего и сред
него спёцнддыюго образования РСФЦР профессора И. Ф. 
Образцова ответить на ряд вопросов.
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Эффект, сверхнизкого трения
{ К Р У П Н О Е  О Т К Р Ы Т И Е  С О В Е Т С К И Х  У Ч Е Н Ы Х

Явление сверхнизкого 
трения твердых тел обнару
жили советские ученые 
Е. А. Духовской, В. С. Они
щенко, А. Н. Пономарев, 
А. А. Силин, В. Л. Тальро- 
зе. 24 октября Комитет по 
делам изобретений и откры
тий при Совете МИНИСТР0В 
СССР признал этот новый 

'обнаруженный эффект круп
ным научным открытием и 
зарегистрировал его в Госу
дарственном. реестре СССР.

В связи с развитием ва
куумной, космической и дру
гих отраслей техники все 
большее значение приобрета
ют твердые, смазки, эффек
тивность. которых сильцо 
уступает жидким, иснользу-' 
емым. в обычных : условиях.

Вот почему такое важное 
теоретическое и прикладное 
значение приобретает новое 
открытие сверхнизкого тре
ния, сделанное группой мос
ковских ученых во Всесоюз
ном научно-цссл.едрватель- 
ском институте оптико-физи- 

„ческих измерений и в Ин
ституте химической физцки 
Академии наук СССР.

Исследователи обнаружи
ли, что при облучении пото
ком ускоренных атомов ге
лия поверхности полимерно
го тела, например полиэти
лена, трущегося в вакууме 
вместе с металлом, наблю
дается переход от обычного 
трения, к сверхнизкому. При 
этом величина коэффициен
та ’трения достигает порядка

тысячной доли, во время эк
спериментов этот эффект со
хранялся в широком диапа
зоне скоростей и больших 
удельных нагрузок.

В чем же сущность нового 
явления? По мнению авто
ров, сверхнизкое трение вы
зывается тем, что при сов
местном действии облучения 
и трения происходит «зале
чивание» дефектов поверх
ности.

Другими словами, поверх
ность полимера становится 
ближе к идеальной для тре
ния. Это подтверждается 
тем, что поверхность поли
мера при ладом воздействии 
значительно лучше ' отража
ет свет, а её электророграм- 
мы свидетельствуют о боль-'

шой однородности структу
ры вещества.

Использование нового яв
ления открывает широкие 
перспективы для повышения 
долговечности и надежности 
машин и приборов, работаю
щих в искусственном и есте
ственном ракууме, в откры
том космическом простран
стве.

О своем открытии совет
ские ученые недавно доло
жили на международной кон
ференции по твердым смаз
кам, в Денвере (СШ А). На 
обнаруженном эффекте
сверхнизкого трения авторы 
уже осуществили несколько 
оригинальных изобретений,-,.,

4- " а к т е - ;
Москва.

— Иван Филиппович, ва
ши пожелания новому по
полнению томских вузов.

— Стремительные темпы 
развития науки и техники, 
культуры, производственных 
отношений за последнее де
сятилетие во многом измени
ли характер труда специали
стов. Это связано с обнов
лением .знаний. Если раньше 
продолжительности ЖИЗНИ 
истин составляла десятки и 
даже сотни лет, то сейчас 
она сократилась до 7-—15 
лет. Всего лишь пятнадцать 
лет назад был запущен пер
вый искусственный спутник 
Земли, а ныне космонавти
ка превратилась в одну из 
крупнейших отраслей зна
ний. Сейчас фундаменталь
ные и прикладные науки ши
роко взаимодействуют с ин
женерными разработками и 
внедряются в производство. 
Одновременно продолжается 
процесс дифференциации 
наук, на их стыках появля
ются новые специальности. 
Современной промышленно
сти нужны специалисты, 
способные самостоятельно 
применять фактическую ин
формацию, умеющие сами 
ставить проблемы, нахо
дить наиболее эффективные 
пути их решения. Цменно 
такими специалистами мне 
и хочется видеть нынешних 
первокурсников.

Новому пополнению том
ских вузов я хочу пожелать 
не только учиться, но и дер
зать, искать в науке белые 
пятна, не бояться ставить 
перед собой большие зада
чи и решать их. Наука про
низывает ныне' всю нашу 
жизнь, она сливается с тех
никой и производством, ста
новясь непосредственной 
производительной силой 
общества. Каждому учите
лю, инженеру, врачу рано 
или. поздно придется столк
нуться с наукой в своей 
работе, и плохо будет, если 
он не подготовится к этому 
заранее.

В томских вузах накоплен 
большой опщт введения 
элементов творчества в 
учебный процесс. Томск с 
1967 года, когда состоялась 

, I Всесоюзная конференция 
преподавателей и студентов, 
посвященная научной рабо
те в вузе, стал своеобразным

методическим центром сту
денческой науки. В политех
ническом институте созданы 
научно - исследовательские 
институты, разработана си
стема учебно-исследователь
ской работы студентов, при 
которой педагог-ученый не 
просто обучает студента, а 
формирует из него исследо
вателя. Советую будущим 
Инженерам, какой бы спе
циальности они не учились, 
обратить особое внимание на 
математику, физику, теоре
тическую механику, сопро
мат и электротехнику и, 
конечно же, на обществен
ные науки. Это фундамент 
Образования современного 
специалиста. Регулярно про
сматривайте научно-техни
ческие журналы и информа
ционные издания, научитесь 
пользоваться в работе с ли
тературой методами и выво
дами библиографии — не
заменимой помощницы уче
ного и инженера.

Дальнейшее освоение Си
бири и Дальнего Востока 
требует от нынешнего поко
ления томских вузов уже 
сейчас включиться в выпол
нение конкретных задач. Это 
может бщтй1 и проектирова
ние машин, и исследование 
различных технологических 
процессов, и активное уча
стие в изобретательской ра
боте по темам предприятий. 
Смелее вступайте на путь 
творческих исканий!
' — Хотелось бы узнать, 
Иван Филиппович, о наме
чаемых путях совершенство
вания и перестройки учеб
ных планов и программ в 
связи с июльским постанов
лением ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о рьщней 
школе. . ,

:— В соответствии с пос
ледним постановлением пар
тии и правительства о выс
шей щкрле предстоит уточ
нить профили подготовки 
специалистов, привести их в 
соответствие с требования
ми современного производ
ства, обратив особое внима
ние на подготовку специали
стов широкого профиля. 
Специалист широкого профи
ля, по моему мнению, — это 
человек с фундаментальной 
общетеоретической подго
товкой, которая позволяет 
ему эффективно работать в

широком диапазоне науки и 
техники. Он подготовлен к 
продолжению самообразова
ния, способен в короткие 
сроки переквалифицировать
ся, если есть в том нужда. 
И, наконец, он владеет мето
дологией исследования, име
ет навыки творческой рабо
ты применительно к систе
мам «человек.’—маШЦна».

Для перехода на подго
товку таких специалистов 
требуется пересмотреть 
учебные плану П програм
мы курсов, ро-нрвРМУ Орга
низовать учебный процесс.

В основу учебногр процес
са необходимо положить 
фундаментальные _знания, 
определив оптимальное соот
ношение между фундамен
тальными и ' прикладными 
науками. Задача кафедр, 
деканатов, ученых советов 
— решить, каким учебным 
материалом наРМТПТН курсы 
аудиторных занятий, уси
лить роль производственных 
практик И уточнить с мини
стерством список профили
рующих специальностей. В 
этом направлении нам пред
стоит решить щирокий 
круг проблем.

— Канда» могут быть 
формы связи вмещен н сред
ней ШКОД в связи с перехо
дом ко всеобщему среднему 
образованию?

— Выполняя решения
XXIV съезда КПСС, страна 
завершает переход ко всеоб
щему среднему образова
нию. В ведущих университе
тах (Ленинградском, Том
ском и других) широко 
практикуются различные 
формы связи с учащимися 
средних школ: олимпиады,
конкурсы, заочные и летние 
школы. В Новосибирском 
университете накапливает 
опыт работы физико-матема
тическая школа.

Министерство твердо 
убеждено, что нужна досто
янная, а не эпизодическая 
работа по подготовке попол
нения для в.узов. Начинать 
ее следует задолго до того, 
как начнет свою деятель
ность приемная комиссия. 
Только в этом случае мож
но добиться ранней профес
сиональной ориентации мо
лодежи, отобрать наиболее 
любознательных, настойчи
вых, трудолюбивых, инте
ресующихся'наукой и техни
кой. Традиционные формы 
/шедует сочетать с физмат
школами, подготовительны

ми отделениями и рабфака-

— Вы недавно побывали 
в Томске. Хотелось бы 
знать перспективы разви
тия томских вузов.

— Мри впечатления о 
пребывании в Томске самые 
приятцые. Хочу только по
желать томичам сохранить 
тот выеркий творческий 
накал, успешный научно-ис
следовательский поиск, ко
торый я наблюдал во всех 
Томских вузах.

Перспективы развития ву
зов в вашем городе хоро
шие. Каждому вузу утверж? 
дец цятидетрий план разви
тия, охватывающий все сто
роны его жизни. Так, цапри- 
мер, план приема студентов 
на очное обучение возрастет 
в 1975 году до 6.300 че
ловек (увеличение по срав
нению с 1970 годом на 18 
процентов). Соответственно 
увеличивается число препо
давателей и других работни
ков вузов. Дальнейшее раз
витие получит материальная 
база. Министерство предпо
лагает выделить ДЛЯ этого 
более 28 миллионов рублей, 
в том числе на строитёльно- 
Мйнтажные работы — 20 

/ миллионов рублей. Вузы и, 
геологоразведочный техни
кум получат 22 новых объ
екта, в том числе универси
тет —- десять объектов 
(учебно лабораторные кор
пуса, библиотеку, жилые до
ма и общежития), политех
нический институт — шесть 
Объектов (библиотеку, учеб- 
ио-лаёораторный корпус, 
спортивный корпус и обще
жития). Ц Томском институ
те автоматизированных си
стем управления и радио
электроники войдет,в строй 
большой учебно-лаборатор- 
ньщ корпус факультета 
электронной техники, инже
нерно-строительный инсти
тут получит столовую, спор
тивный корпус и общежи
тие, геологоразведочный 
техникум будет отстроен 
по существу заново.

В плане будущего года 
предусмотрено строитель
ство двенадцати объектов. 
Объем строительных работ 
большой,, и, безусловно, для 
его рыполнения потребуется 
помощь студентов.

В заключение пожелаю 
всем томским студентам хо
рошей учебы в знаменатель
ный год — год 50-летия об
разования СССР.

С О Д И Н А К О В Ы Х  позиций
НЬЮ-ЙОРК, 26 октября. 

(ТАСС). На пресс-конферен
ции в американской миссий 
при ООН выступил предста
витель СШ А в Женевском 
комитете по разоружению

Дж. Мартин. Он коснулся 
позиции Соединенных Шта
тов в отношении советского 
предложения о созыве все
мирной конференции по раз
оружению.

Мартин указал, что Сое
диненные Штаты выступают 
против создания подготови
тельного органа и против со
зыва конференции в настоя
щее время.

Американский нродетавщ 
тель заявил, что С1ЦА и 
КНР пришли фактически к 
одинаковой позиции относи
тельно созыва конференции, 
хотя исходили при этом «из 
разных предпосылок».

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В ПАРИЖЕ
ЦАРИЖ, 26 октября. 

(ТАСС). Представитель де
легации Временного рево
люционного правительства 
Республики Южный Вьет
нам (ВРП РЮВ) Ли Вдн 
Сау обвинил главу сдйгон- 
ского режима Нгуен Ван 
Тхиеу в том, что он всеУш 
силами препятствует мирно
му урегулированию во Вьет
наме, выступает против 
прекращения бомбардировок 
территории Южного Вьетна

ма и ДРВ, саботирует рабо
ту совещания в Париже.

Выступая на пресс-конфе
ренции, Ли Ван Сау зая
вил, что Тхиеу мобилизует 
срой репрессивный аппарат 
для того,. чтобы расправить- 
ся со всеми, кто ^поддержи- 
вает справедливые предло
жения пр урегулированию 
южновьетнамской проблемы, 
и в частности идею созда
ния правительства нацио
нального согласия из трех

составных частей. В настоя
щее время, сказал' Ли Цан 
Сау, репрессии против юж
новьетнамских патриотов 
приняли невиданный раз
мах.

Правительства ДРВ и 
ВРП РЮВ, заявил предста
витель ВРП РЮВ, неодно
кратно демонстрировали 
свою добрую волю, стремясь 
добиться мирного урегули
рования вьетнамской про
блемы.

«Видение мира по-пекински»
СТАТЬЯ В «ТРИБУНА ЛЮДУ»

, ВАРШ АВА, 26 октября. 
(ТАСС). В статье «Видение 
мира по-пекински» газета 
«Трибуна люду» отмечает, 
что в ходе нынешней сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН вновь подтвердилась 
негативная позиция Китая 
по решающим вопросам со
временности.

Практика китайских руко
водителей в шестидесятые 
годы, напоминает газета, ха
рактеризовалась разрывом 
контактов со многими госу
дарствами, а в области идео
логии антикоммунизмом, 
нападками на линию мирно
го сосуществования. Т^кая 
позиция привела Китай лишь 
к изоляции, причем не толь
ко в социалистическом со
дружестве и международном 
коммунистической движе
нии, но и в мире вообще.

Во второй половине 1969 
года, пишет далее «Трибуна 
люду», китайское руковод

ство приглушило открытые 
нападки на принципы мир
ного сосуществования. Фор
мально оно даже теперь 
ссылается на эти принципы 
как якобы на директиву, ка
сающуюся внешней полити
ки Китая в отношениях с 
другими странами.

К сожалению, вскоре ока
залось, что политика Пекиг 
на не преследовала цель вне
сти вклад в дело обеспече
ния международной безопас
ности и мира. Если бы в Ки
тае произошел действитель
ный поворот к принципам 
мирного сосуществования, 
то тогда это должно бы най
ти отражение в подходе ко 
всем основным международ
ным проблемам. Характер
ным с этой точки зрения яв
ляется отношение Китая, на
пример, к вопросу разоруже
ния. Все положительные ша
га, достигнутые странами — 
членами ООН в этой обла

сти, в ходе оасуждеыия в 
ООН встретили негативное 
отношение со стороны китай
ских представителей. Руко
водствуясь своей «особой ло
гикой», Пекин выступил про
тив новых предложений 
СССР и особенно— против 
предложения о созыве меж
дународной конференции по 
разоружению. В подходе К 
проблемам разоружения, пи
шет «Трибуна люду», китай
ские руководители играют 
роль, аналогичную роли аме
риканских «ястребов».

Для Польши — страны, 
так глубоко связанной с ме
роприятиями, которые про
ложили путь предстоящему 
общеевропейскому совеща
нию по вопросам безопасно
сти и сотрудничества, под
черкивает газета, в особом 
свете выглядит отрицатель
ное отношение пекинского 
руководства ко всем согла

шениям, достигнутым в Ев
ропе. Это касается, в частно
сти, договоров СССР и Поль
ши с ФРГ, четырехсторон
него соглашения по Запад
ному Берлину. О том, кому 
симпатизирует. Китай в Ев
ропе, свидетельствуют, с од
ной сторбны, нападки китай
ских руководителей в адрес 
Варшавского Договора и 
СЭВ, а с другой, — приглу
шение критики блока НАТО 
и заигрывание с «Общим 
рынком» не только как с 
экономической, но и как с 
политической силой.

Для всех шагов Пекина 
характерно то, что они на
правлены против прогрессив
ных течений в мире. Силы 
прогресса и мира, подчерки
вает газета, отдают себе от
чет в том, что позиция ки
тайских руководителей ос
лабляет общий фронт борь
бы с империализмом.

трудящихся
ПАРИЖ, 26 октября. 

(ТАСС). Массовая демонст
рация трудящихся в'защиту 
своих прав состоялась сего
дня в столице Франции. 
Многочисленные колонны 
металлистов и автомобиле
строителей, служащих госу
дарственных учреждений и 
бзиков, представителей рабо
чей и студенческой молоде
жи прошли под красными 
полотнищами от площади 
Нации до площади Бастилии.

Демонстранты несли 
транспаранты с требования
ми повысить минимальный 
уровень зарплаты, устано
вить пенсионный возраст в 
60 лет, увеличить семейные

пособия и пенсии, обеспечить 
покупательную способность 
населения в связи с непре-1 
рывным ростом цен.

Так начался во Франции 
национальный день требова-. 
ний, проводимый по призыву 
двух самых крупных профсо
юзных объединений — ВКТ 
и ФДКТ. Это третий, -  по 
счету день национальных 
действий французских тру
дящихся в нынешнем году.

В этот раз он проводится 
после прошедшей с большим 
успехом 15 — 21 октября не; _ 
дели совместных действий 
ВКТ и ФДКТ.

24-часовую забастовку 
проводят сегодня рабочие

строительной, деревообраба
тывающей, писчебумажной и 
керамической промышлен
ности, шахтеры, служащие 
национальной авиакомпании 
«Эр-Франс». Приостанови
ли работу металлисты, хими
ки, текстильщики. Замерла 
работа в портах и доках 
страны, где трудящиеся при
бегают к забастовкам раз
личной продолжительности.

В ряде департаментов 
страны левые партии, в ча
стности ФКП и социалисти
ческая партия, заявили о 
своей поддержке широкой 
борьбы французских трудяг 
щихся.

« П Ь Е Т А »  С П А С Е Н А
{ РИМ, 26 октября. (ТАСС).
I К концу' этого года знамени

тая, скульптурная группа 
, Микеланджело «Оплакива

ние Христа» или «Пьета», 
сильно поврежденная ны- 
ношкей весной ударами мо
лотка обезумевшего посети
теля, вновь займет свое ме
сто в соборе Св. Петра в 
Ватикане. Об этом сообщил 
Журналистам директор вати
канских музеев Р. де Кам
пос, рассказавший о ходе 
I аставрационных работ. По

его словам, специалистам 
удастся «залечить» шедевр 
великого мастера эпохи Воз
рождения с таким совер
шенством, что повреждений 
практически не будет замет
но.

Реставраторам пришлось 
столкнуться с большими 
трудностями, особенно в вос
создании лица мадонны, от
личающегося исключитель
ной тонкостью исполнения.

Реставраторам в их рабо
те помогает точный гипсо

вый слепок «Пьеты», сде
ланный около трех десяти
летий назад.

После окончания рестав
рационных работ «Пьета» 
будет вновь установлена на 
прежнем месте в соборе 
Св. Петра, однако отныне 
она будет для сохранности 
отгорожена от публики тол
стым листом пуленепробива
емого стекла, кроме того, 
будет установлена система 
сигналов тревоги, основыва
ющаяся на использовании
фотоэлементов. .

Вновь по улицам Белфа
ста маршируют отряды про
тестантских экстремистов, 
вновь гремят выстрелы и 
взрывы. Спасаясь ОТ физи
ческих расправ, многие 
семьи католиков покинули 
сво» жилища в поисках бо- 
лее безопасных мест.

НА СНИМКЕ: в устраша
ющих масках «ультра» мар
шируют по улицам Белфа
ста.

Фотохроника ТАСС.

ЮБИЛЕЙНЫЙ
М Ш А Н И К

В связи с 50-летием обра
зования СССР издатель
ство «Статистика» выпусти
ло в свет подготовленный 
ЦСУ СССР юбилейный еже
годник «Народное хозяйство 
СССР. ' 1922 — 1972 гг.».
Помимо общесоюзных ито
гов хозяйственного и куль
турного строительства, в нем 
дана более подробная, чем 
в обычных ежегодниках, ха
рактеристика развития всех 
союзных и автономных рес
публик, автономных обла
стей и национальных окру
гов.

В книге приводятся так
же некоторые данные, ха
рактеризующие итоги хозяй
ственного и культурного 
строительства других социа
листических стран.

(ТАСС).

СПОРТ @

ТРИ МАТЧА-  
ТРИ ПОБЕДЫ

Удачно сыграли наши 
футболисты 25 октября на 
стадионах Киева, Мадрида и 
Цюриха. Любители спорта 
уже знают о победе динамов
цев Киева в 1/8 финала ро
зыгрыша кубка европейских 
чемпионов над п'ольской 
командой «Гурник» — 2:0. 
С полной отдачей сил, само
отверженно провели матч в 
Мадриде московские спарта
ковцы. Со счетом — 4:3 они 
нанесли поражение одной из 
сильнейших команд Европы- 
— «Атлетико» (Мадрид) в 
1/8 финала розьщрьша куб
ка обладателей кубков. Го
лы в,этой встрече в ворота 
хозяев поля забили: редин-т- 
два, Пискарев и Булгаков, ft 
сожалению, не реализовал 
l l -метровый штрафной удар 
Папаев.

Ереванская.команда «Ара
рат» выиграла в Цюрихе . у 
швейцарских футболистов 
клуба «Грассхопперс» — 
3:1 в 1/16 финала розыгры
ша кубка УЕФА. Хозяева
поля не смогли провести
весь матч в таком высоком 
темпе, который был предло
жен инициативно атаковав
шими футболистами из Ере
вана. Голы в этой встречи 
у «Арарата» забили Ка
зарян, Иштоян и Андрна- 
сян. *
- Ответные матчи состоятся

8 т т Ю  CTAOQ.
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ПОЗТ ОТВЕЧАЕТ ЖУРНАЛИСТАМ
В четверг гостем томских 

журналистов был известный 
советский поэт Евгений Ев
тушенко. В конференц-зале 
редакции «Красного знаме
ни» собрались работники 
областных и многотиражных 
газет, томского телевидения
и радио. Онй тепло привет
ствовали поэта.

Состоялась импровизиро
ванная пресс-конференция, 
на которой Е. А. Евтушенко 
ответил на многочисленные 
вопросы журналистов обла
стного центра.

Поэт поделился с аудито
рией своими впечатлениями 
от поездки на север области, 
в молодой город нефтяников 
Стрежевой. На гостя произ-

IBBI

Из поэтического 
блокнота

МУЗЫКА
РЕВОЛЮЦИИ

Представьте революцию без 
песен,

Без них она едва ли победит.., 
О, сколько ты повыкачала

спеси,
Та песня, что мне душу

молодит!
Та песня будоражила заводы, 
Горела, лучезарная, в ночи,
Ту песню, что прошла огни и 

воды,
Трубили Первой Конной

трубачи.
Мятежная, летела сквозь

границы,
Сраженная, вставала, захрипев. 
Сумели все народы породниться 
Под; этот упоительный напев! 
Предвестница грядущей

новой эры, 
Выковывала счастия ключи— 
И песню подхватили пионеры, 
Ту песню, что трубили трубачи!

А. КРЫЛОВ.

Еще одна 

докторская
На днях на заседании 

ученого совета ТГУ за
щитил докторскую дис
сертацию профессор 
ТИАСУРа Г. А. Аринш- 
тейн. Тема диссертации 
— «Вариационный 
принцип статистической 
физики». Это итог двад
цатилетней научной дея
тельностей ученого. 'В 
диссертации развивается 
и совершенствуется но
вая формулировка ста
тистической физики. Это 
позволяет решить не 
только многие принци
пиальные вопросы, но и 
сформулировать уравне
ния, пригодные для эф
фективного расчета 
свойств конкретных си
стем.

Высоко оценивая важ
ность полученных дис
сертантом результатов, 
официальный оппонент, 
московский ученый 
Г. А. Мартынов, отметил 
и значительный успех 
Г. А. Аринштейна, соз
давшего научную школу 
по теории конденсиро
ванного состояния.

И. АЛЕКСЕЕВА.

Рассказывают
документы

В научной библиотеке 
университета открылась 
выставка, посвященная 
50-летию освобождения 
Дальнего Востока от интер
вентов и белогвардейцев. 
Экспонируется много уни
кальных документов из 
фондов Центрального го
сударственного архива 
Дальнего Востока. Они — 
свидетели суровых бо
ев, мужества и несгибае
мой воли людей, отстаи
вавших власть Советов.

Партизанские билеты, до
кументы Никольского шта
ба. Все это нельзя видеть 
без волнения. А вот 
строчки, больно врезаю
щиеся в сердце. По-воен
ному сухие фразы донесе
ния рассказывают о траге
дии, разыгравшейся в селе 
КОндратенкове. Здесь в 
жестоком сражении враги 
захватили в плен трех 
партизан. Один из них — 
Бонивур. Страшными пыт
ками замучили их. Из груди 
Бонивура вынули сердце.

На выставке можно по
знакомиться с протоколами 
заседаний Приморского 
губревкома.' Вот копия те
леграммы. Она была посла
на Ленину в 1922 году и 
несла радостную весть о 
том, что Приморье ценой 
невероятных жертв очище
но от интервентов и бело
гвардейцев.

Здесь представлены ко
пии партизанских газет, фо
тографии участников парти
занского движения. Много 
мемуарной литературы. 
Есть старые издания книг и 
брошюр.

вел, большое. впечатление 
размах строительства в пер
вом нефтедобывающем рай
оне области, современный 
уровень решения Градо
строительных проблем в тех 
местах, которые ёще совсем 
недавно были необжитыми.

— Но самое главное, — 
сказал Е. А. Евтушенко,— 
это замечательные, муже
ственные- люди, в суровых 
условиях обновляющие ваш 
таежный край. Они умеют 
бурить, недра, строить дома, 
любят и понимают поэзию.

Гость томских журнали
стов рассказал собравшим
ся о своих творческих пла
нах, о том, как рождается 
давно задуманная им новая

1ВВВВВВВЙВВВВВВЕ
Выставка хорошо оформ

лена. Кажется, что сама 
история пришла в этот зал.

Л. КАБАНОВА.

Посвящаётся
дружбе
народов

...Не умолкает звон коло
колов в Хатыни. Днем? и 
ночью звонят они по совет
ским людям, сожженным 

■ гитлеровцами заживо в 
этой белорусской деревне. 
На экране — фильм «Мину
та молчания» — кинорас
сказ о мемориале, соору
женном на месте, где была 
деревня, рассказ об осво
бождении Белоруссии от 
немецко-фашистских за
хватчиков.

...«Велика Россия, а от
ступать некуда. За нами 
Москва». Это слова по
литрука В. Клочкова. 
Здесь, на Волоколамском 
шоссе, насмерть стояли 
русские, украинец, казах, 
туркмен — 28 легендарных 
гвардейцев-панфиловцев. О 
них — документальная 
лента «За нами Москва».

Эти фильмы были пока
заны на состоявшейся не
давно теоретической сту
денческой конференции ис
торика - филологического, 
экономического\ и юридиче
ского факультетов. Ее тема 
—г «КПСС — организатор и 
вдохновитель победы мно•' 
гонационального совет
ского народа в Великой 
Отечественной войне». Уча
стники конференции заслу
шали несколько студенче
ских докладов, посвящен
ных ленинской националь
ной политике КПСС, друж
бу народов нашей страны,

поэма, о стремлении обра
титься к прозе, драматур
гии.

Значительное - место в 
разговоре поэта с журнали
стской аудиторией занял 
рассказ о его поездках по 
стране и за рубежами Роди
ны.

* * *
В тот же день Е. А. Евту

шенко встречался с препода
вателями университета, а 
также выступил по телеви
дению.

Б. БОРИСОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: Евгений
Евтушенко выступает в ре
дакции «Красного знамени».

Фото В. Казанцева.

i b b b b r b s b r b r b b b i
окрепну вшей в боях за Ро
дину.

Такие же конференции 
кафедра истории КПСС 
проведет и на других фа
культетах университета.

Е. ГАЛКИНА.

Еженедельник
информирует

Еженедельник «Про
граммы телевидения и ра
диовещания» содержит ин
формацию о передачах 
Центрального телевидения 
и Всесоюзного радио.

С этого года телезрители 
и радиослушатели Сибири 
получают вариант журнала, 
в котором публикуются 
только программы, прини
маемые из Москвы в на
шем часовом поясе.

Помимо этого, в журнале 
печатаются аннотации и 
комментарии к основным 
передачам, сетки вещания, 
ролновые расписания, пись
ма телезрителей и радио
слушателей и ответы на 
них, комплексы гимнасти
ческих упражнений, техни
ческие сведения по экс
плуатации телевизоров и 
радиоприемников, советы 
радиолюбителям.

На страницах еженедель
ника выступают известные 
международнйки, полити
ческие обозреватели, уче
ные, писатели и музыкан
ты, спортивные коммента
торы, дикторы радио и те
левидения.

Того, кто занимается по
литическим самообразова
нием, заинтересуют мате
риалы к предстоящем за
нятиям в «Ленинском уни
верситете миллионов», в 
школе экономических зна
ний и т. д.

Ш ■. ■■ ^ .
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Любители кино, литера
туры, театра, музыки най
дут в каждом номере жур
нала сведения о тех кино- 
фнльмах, спектаклях, кон
цертах, литературных про
изведениях, которые пред
лагают на ближайшей не
деле радио и телевидение.

Скучно 
не было

Не приходилось скучать в 
эти вечера труженикам сел 
Томского района. Много 
побывало у них гостей из 
города. В совхозы «Крас
ное знамя» и «Победа» 
приезжали артисты из обл- 
драмтеатра со спектаклем 
«Трибунал». Шефский кон
церт в селе Халдееве дала 
филармония. Из Дома ху
дожественной самодеятель
ности областного совета 
профсоюзов в эти дни в 
села района также от
правилась большая группа 
самодеятельных артистов.

В клубе совхоза «Корни
ловский» выступил лауреат 
конкурса, посвященного 
50-летию образования
СССР, — хор завода режу
щих инструментов. В Самом 
отдаленном хозяйстве рай
она — совхозе «Заря» — 
побывал коллектив худо
жественной самодеятельно
сти строителей. Сибмото- 
ровцы дали концерт своим 
подшефным в совхозе «Ба- 
туринский». Самодеятель
ные артисты из Дома куль
туры ТЭМЗа встречались с 
тружениками опытно-про
изводственного хозяйства.
, Сельские зрители оста
лись * благодарны горожа
нам за концерты и спектак
ли.

И. ПАВЛОВ.

Вернисаж 
в Асине

Уже не раз на Асинов- 
ском ЛПДК экспонирова
лись выставки картин ху
дожников Томска. Здесь хо
рошо знакомы с творчест
вом В. Гроховского, Г. Ла- 
манова и других. Вот и вче
ра в Доме культуры ком
бината открылась выстав
ка. На ней экспонируются 

ь произведения художников 
ц Сибири. В первый же день 
v выставку посетили сотни 
‘ асиновцев.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

Испытатели
природы

Состоялось общее собра
ние членов Томского отде
ления Московского общест
ва испытателей природы 
[МОИП]. На нем с докла
дом о решении сессии Вер
ховного Совета СССР об 
улучшении охраны приро
ды выступил профессор 
университета И. П. Лаптев.

Томское отделение
МОИП, основанное в 1889 
году при университете, яв
ляется старейшим научным 
объединением Сибири. В 
него входят зоологи, почво
веды и палеонтологи ву
зов и научных учреждений 
города. Члены общества 
участвуют в мероприяти
ях по улучшению охраны 
природы области. Готовится 
к печати коллективная мо
нография «Животный мир 
Томского Приобья».

На собрание членов об
щества избран новый со
став совета отделения во 
главе с профессором Б. Г. 
Иоганзеном.

! Г. АЛОВ.

Е Г О  В Т О Р А Я  П Р О Ф Е С С И Я

Виктор Гулин и Владимир Лапин — радисты Тегуль- 
детского аэропорта. Виктор работает несколько лет и уже 
в совершенстве овладел своей профессией, а Владимир 
пока еще осваивает мирную профессию после службы в 
рядах Советской Армии. Радиослужба аэропорта всегда 
работает четко и исправно, и в этом большая заслуга 
старшего радиста В. Гулина.

НА СНИМКЕ: В. Гулин (слева) и В. Лапин.
Фото В. Казанцева. ,

С Владимиром Домащен- 
ко мы познакомились так.

— Приходи, поступила 
новая партия книг, — гово
рила кому-то по • телефону 
Фаина Аркадьевна Шихман- 
тер, директор книжного ма
газина № 9 Томского обл- 
книготорга. — Кое-что для 
вас уже подобрала.

— Это. наш самый давний 
общественный распростра
нитель книг, — пояснила 
она, положив телефонную 
трубку.

Через полчаса Домащен- 
ко был уже на книжном 
складе. Глаза его при виде 
новых книжных киш разго
релись...

А  начиналось все очень 
просто. Лет десять назад 
только что начавший рабо
тать в специальном' конст
рукторском бюро завода ма
тематических машин вы
пускник Томского электро
механического института 
инженеров транспорта Воло
дя Домащенко стал книго

ношей на общественных на
чалах. i

— В нашем отделе была 
вначале книгоношей одна 
женщина, — рассказывав* 
он. — Я вызвался помогать 
ей. Вероятнее всего, захо
телось самому побольше 
приобрести литературы.

Многие незаметно ото
шли ют начатого дела. Л  
для него общественная 
«нагрузка» стала второй 
профессией, которую он 
считает такой же важной и 
полезной, как и свою основ
ную. Вот уже десять лет он 
отдает себя делу, за которое 
не получает ни копейки. 
Скорее даже тратится. Но 
это приятные траты. Ведь 
пОчтй из каждой пар
тии, взятой для распростра
нения, он что-то отбирает и 
себе.

— Жена любит поэзию, 
я — прозу, — говорит Во
лодя. — И поэтому никаких 
разногласий по поводу денег 
на книги! Времени прихо
дится тратить немало: иног-

/

да по два раза на неделе на
ведываешься на склад. Но, 
понимаете, меня всегда ждут 
с книгами. Месяца два не 
продавал их: вначале в от
пуске был, затем .Фаина 
Аркадьевна болела. Так 
меня прямо заклевали:* «По
чему . не приносишь книг? 
Или .совсем не будёшь рас
пространять?».

Всякий раз, отбирая ли
тературу, он мысленно уже 
видит перед собой то или 
иное довольное лицо това
рища по работе. Й недоволь
ные тоже... Но что по
делаешь? Книга —- нарасх
ват.

— Вот были ■ счастливые 
времена, — припоминает 
Володя, — когда рублей 
на сто сразу можно было на
брать... Читают же сейчас 
люди еще больше. Прямо 
голод какой-то книжный! 
Летишь с книжками на ра
боту, боишься остановиться 
с кемшибудь по дороге: рас
тащат!

Отдел, где работает Дома-

щенко, в основном состоит 
из женщин. И он выпрашива
ет у директора магазина по
больше детской литературы. ’ 
Вначале женщины берут 
книжки для детей. Смот
ришь —  для себя что-то 
подобрали. Еще немного — 
и уже заказы дают. Так по
степенно становятся посто
янными покупателями, а за
тем и любителями книг. Да
же из соседних отделов за
глядывают. У многих уже 
неплохие библиотечки. поя
вились за это время. Да и 
немудрено — за десять-то 
лет.

Постоянными читателями 
серий «Эврика», «Проме
тей» стали, например, С. X. 
Екимов, В. В. Тимохин, 
бывшая сотрудница отдела, 
поклонница искусства О. М. 
Книгина.

В отделе создался свой 
читательский коллектив, 
который воспитывает, фор
мирует вкусы • покупатйлей- 
читателей.

Люди довольны. Почти 
все книжные нЬвинки, кото
рые поступают в продажу, 
они получают. Попробуй, 
отыщи что-нибудь интерес
ное в книжном магазине по
сле работы. Сделав покупку 
прямо на рабочем месте, вы
свобождаешь время для 
других, домашних забот. 
Особенно женщинам это 
удобно. Ко всему прочему, 
книгу у общественного рас
пространителя можно взять 
и под аванс, что порой бы
вает очень кстати.

Такая форма распростра
нения книг давно завоевала 
признание. В НИИЭМ об
щественным распространи
телем от магазина № 9 ра
ботает К. И. Эфрос. В поли
техническом институте — 
А. И. Плотникова и Р. В. 
Федотова. К. Эфрос и В. До
мащенко за свою многолет
нюю и активную деятель
ность награждены почетны
ми значками Государствен
ного комитета Совета Мини
стров СССР по делам изда
тельств, полиграфии и книж
ной торговли. «Пропаганди
сту книги». А  основа всех 
успехов, как считают они са
ми, тут одна — любовь к 
книге.

Л. КАРПУШ КИНА.

Н аш и интервью

Встает 
ноябрь 
во мгле
холодной• • •

— Именно эти пушкин
ские стихи припомнились 
нам, когда мы сформулиро
вали прогноз на ноябрь, — 
сказала заведующая лабо
раторией метеопрогнозов За
падно-Сибирского региональ
ного гидрометеорологиче
ского института Марина 
Григорьевна Черкасова, ког
да' мы позвонили ей в Но
восибирск, чтобы по тради
ции узнать, какая погода 
ждет томичей в наступаю
щем месяце. — Ноябрь обе
щает быть весьма и весьма 
холодным.

— В ноябре, — продол
жала наш разговор М. Г. 
Черкасова, — температура 
воздуха обычно понижает
ся в- среднем на десять- 
двенадцать градусов. Нынче 
это понижение, видимо, бу
дет более значительным. 
Среднемесячная температу
ра на территории Томской 
области будет тринадцать- 
пятнадцать-, а местами и 
восемнадцать градусов ни
же нуля. Это на четыре- 
пять градусов ниже средней 
многолетней нормы. Правда, 
в течение месяца ожидаются 
значительные колебания 
температуры.

В первой половине ноября 
погода будет по преимуще
ству морозной. Ночью ртут
ный столбик термометра 
опустится до минус 18— 23 
градусов; Днем будет около 
10— 15 градусов холода. 
Повышения температуры 
воздуха можно ожидать в 
начале месяца, в середине 
первой декады, в середине 
ноября. В'эти дни ртуть в 
термометре ночью будет 
подниматься до отметки 8— 
13 градусов холода, а днем
— даже до нуля-пяти граду
сов мороза.

В пятой пятидневке резко 
похолодает —- ночью до ми
нус 30— 35 градусов, днем 
-— до 20— 25. Некоторое 
ослабление мороза наступит 
в самом конце месяца: днем
— 10— 15, ночью — 20— 
25 градусов.

Месячное ' количество 
осадков на большей части 
территории области соста- 
вит 10— 25 миллиметров, а 
на востоке области — 25— 
35 Миллиметров. Это замет
но меньше средней много
летней нормы. Облачная, с 
прояснениями погода,- ме
стами со снегопадами, будет 
стоять в первой, четвертой 
и начале пятой пятидневок.
В остальное время — пере
менная и небольшая облач
ность, преимущественно. без 
осадков. Во второй пяти
дневке возможны туманы, в 
первой и конце четвертой— 
метели.

— Конечно, — закончила
наш разговор М. Г. Черка
сова, — ваших читателей 
интересует, чем вызвана та- - 
кая суровая погода. Могу ■ 
ответить коротко: господст
вующими движениями хо- ' 
лодных воздушных масс с £ 
Карского моря и из других : 
районов Арктики.

ПОГОДА ;
28 октября по области 

— облачная с прояснениями 
погода, временами осадки в . 
виде дождя и мокрого снега й 
вётер юго-западный, 7— 12* 
метров в секунду, темпера
тура — 0— 5 градусов теп
ла.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, време
нами осадки в виде дождя й 
мокрого снега, ветер юго-за
падный, 7 — 12 метров в се* 
кунду, температура — 3— 5 
градусов тепла. <;

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ;

ТЕ Д ТР
28 октября «Клоп».
29 октября, утром и вече

ром, — «Женитьба Белугина».

K I/ iH O
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 
«Если ты мужчина» — 8-40.

10- 20, 12. 13-40, 15-20. 17,
18-40. 20-20. 22. «Черные суха
ри» — 8-40, 10-20, 12, 13-40
15-20. 17. 18-40,; 20-20. 22. Зал 
кинохроники — «Тропой бес
корыстной любви» — 9, 10-25,
11- 50. 13-15. 14-40. 16-05, 17-30, 
18-55, 20-20, 21-45.

. «О КТЯБРЬ»
«Если ты мужчина» — 8-40.

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17,
13-40, 20-20, 22.

«Черные сухари» — 8-30.
11- 30 13-15Л 15, 16-45, 18-30.
20-15. 22. Для детей — «Лев 
на каникулах» — 10-15.

«ПИОНЕР»,
«Ну, погоди!» — 9 10-70

11-40, 13. 14-20. 15-40,, I?!
«Двенадцать стульев» — 18-Т=> 21-15. 10 16.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Это было в Донбассе» — 

18. «Большая прогулка» (дв»- 
серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Жизнь испытывает нас» —

9. 10-40. 12-20, 14. 16. 17-40
19-20, 21.

«Мальчики» —9, 12-40. 14-30 
16-20, 18-10, 20, 21-50. Для де-' 
тей — «Соперники» — 10-50.

«СИБИРЯК»
«Бей первым, Фроди» —

.11, 12-40 14-20, 16. 17-40, 19-20. 
21. Для детей — «Как ежик 
шубку менял» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА

е я
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Дама на рельсах» — 19. 

«Неожиданное рядом» — 21.

«Хамраз» (две 
17-10, 20. v

серии) —

КЛУБ
Ж е л е з н о д о р о ж н и к о в

15**21 п Ро м а хн и сь ’ А сунта»  —

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Русское поле» — 17-20. 19.

СУББОТА, 28 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

* МОСКВА
Л2.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Для 
школьников. «Флот Родины*. , 
Ответы. на вопросы 1-го тура 
олимпиады. 13.10. «Музыкаль
ный киоск». Ведет передачу 
Э. Беляева. 13.50. «Актуаль* 
ные проблемы науки и куль
туры». «Современная биоло
гия: проблемы и перспекти
вы». В передаче принимают 
Участие вице-президент АН 

А* Н. Белозеров, акаде- 
МИК АН СССР. А. А. Баев, члек- 
корреспондент АН СССР 
К. М. Рыжиков.. 14.20. «Любите- 

. лям оперетты». Концерт. 14.50. 
«Пароль не нужен». Художест
венный фильм. 1-я серия. (Ки- 
ностудия имени Горького. 
1970 г.). 16.00. «Союз неруши
мый». Туркменская ССР., 18.00.
«Время». Информационная 
программа. 18.30. Телевизион
ный театр миниатюр. «Наполо

вину всерьез». 19.15. Докумен
тальный фильм.

ТОМСК
19.30. Земля и люди- 19.45. 

«На реке моей, на Каме». До
кументальный фильм. 19.55. 
50-летию СССР посвящается. 
Телевизионный фестиваль на
родного творчества. Экран — 
самодеятельности Верхнекет- 
ского района.

МОСКВА
21.00. Чемпионат СССР по 

хоккею. СКА — «Динамо». Пе
редача из Ленинграда. 23.15. 
«Время». Информационная 
программа. 23.45. Экран зару
бежного фильма. «Четверо из 
вагона». Художественный
фильм. Студия художествен
ных фильмов «София». (Бол
гария).

. ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

21.30. «Коммунист и время». 
Из опыта работы парторгани
зации СУ-13 по совершенство
в а л 10  ̂°Рганизации труда. 
21.45. «Зимняя ярмарка». Му
зыкальный телефильм 22 10* 
О. к А. Лавровы. «Динозавр»'. 
Спектакль Центрального теле-

'  видения из цикла «Следствие 
ведут знатоки». 1-я и 2-я се. 
рии.

28 и 29 октября 1972 г.
Открытие сезона в театре 

кукол
Премьера спектакля 

«М АШ ЕНЬКА И 
МЕДВЕДЬ»

Томский машинострои
тельный техникум пригла
шает всех выпускников на 
вечер встречи, посвященный 
30-летию основания технику
ма, который состоится в по
мещении Дворца .культуры 
подшипникового завода 18 
ноября 1972 года. Начало 
—- в 17 часов,

■управление снабжения и 
сбыта Томского облисполко
ма доводит до сведения по
требителей, что с 1 на 15 но
ября 1972 года склады уп
равления закрываются на 
инвентаризацию.

Отпуск товаров произво
диться не будет.

Здесь же требуется за
ведующий складом.
Адрес управления: 634050, 

Томск, пер. Цимлянский, 6.

30 октября
В помещении драмтеатра 

театра музкомедии
состоится спектакль

«ЛЕТУЧАЯ М Ы Ш Ь»
Начало спектакля — в. 19 час. 30 мин. 
Билеты продаются.

И. Штраус

На экраны города вышел . новый хроникально
документальный фильм

«ВАЛЮ ТНЫЙ к р и з и с ».
Средствами кино эта картина рассказывает о ва- 

лютнр-финансовой лихорадке, потрясшей‘Америку, 
Японию и ряд стран Западной Европы.

I
' Облкйнопрока’г.

Подписное и розничное агентство «Союзпечать» 
доводит до сведения, что первого ноября заканчи
вается срок подписки на зарубежные газеты и жур
налы. Просьба не опаздывать с подпиской.

Специальному конструк
торскому бюро научного 
приборостроения «Оптика» 
требуются: слесарь-сантех
ник, бухгалтер-кассир, ин- 
спектрр-машинистка, же
стянщик, инженер по снаб
жению, грузчик. :

Обращаться: 634001,
Томск, пл. им. Ленина, 2, от
дел кадров.

Александровской нефте
разведочной экспедиции 
требуются повара для рабо
ты на буровых. Средний за
работок в месяц— 100 — 120 
рублей. Дополнительно вы
плачивается районный коэф
фициент (50 процентов) й 
полевое довольствие (50 про
центов).

За справками обращаться 
по адресу: Томская область 
Александровский район’ 
с. Александровское-1, (Алек
сандровская нефтеразведоч
ная экспедиция, отдел кад
ров.

Адрес редакции : 634050. Томен, 
риата  — 4-80*20. отдела
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